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+6 +6 Пассажиропоток Большой кольцевой линии (БКЛ) вырос 
почти в 1,5 раза с момента полного открытия. Линия 
позволяет пассажирам экономить до 45 минут в день. 

�� vm.ru

С егодня получить 
статус «Москов-
ский врач» могут 
предс тавители 
48 специально-

стей. С этого года по предло-
жению совета главных врачей 
статус является обязательным 
условием для карьерного ро-
ста и получения администра-
тивных должностей. Анаста-
сия Ракова, вручая награды, 
отметила, что с начала года 
статус «Московский врач» по-
лучили 255 человек.
— Медицина — сложная от-
расль, которая, с одной сторо-
ны, очень консервативна 
и любые изменения прижива-
ются тяжело, что понятно, 
ведь речь идет о жизни и здо-
ровье человека. С другой сто-
роны, нет ни одного направле-
ния медицины, в котором бы 
сейчас не внедрялись иннова-
ции, современные методики 
лечения и диагностики. Вра-
чам надо быть в курсе всех 
этих изменений, новаций, но 
мало быть просто в курсе, а на-
до их внедрять в жизнь. Ведь 
только тогда мы сможем гово-
рить, что московская медици-
на — современная, — сказала 
заместитель мэра  Москвы.
Анастасия Ракова подчеркну-
ла, что сегодня награждает 
лучших из лучших.
— Московский врач — это 
звание не только компетент-
ного специалиста, но и знак 
качества московской медици-
ны, — отметила она.
Свидетельство о присвоении 
статуса и нагрудный знак 
из рук заместителя мэра полу-

чили 28 врачей. В их числе — 
заведующая отделением ане-
стезиологии- реанимации, 
врач-анестезиолог-реани-
матолог Городской клиниче-
ской больницы № 15 имени 
Филатова Мария Наумова. 
В медицине она 24 года.
— Во время ординатуры я по-
пала в кардиологию, в отделе-
ние неотложной помощи. По-
том меня перевели в реанима-
цию — так я стала анестезио-
л о г о м - р е а н и м а т о л о г о м . 
Сейчас возглавляю кардиоре-
анимацию 15-й больницы, — 
рассказала она.
По словам Марии Алексан-
дровны, драйв от спасения 
жизни ни с чем не сравним, 
именно поэтому все ее попыт-
ки перейти на более спокой-
ную работу в медицине не 
увенчались успехом.
— Я постоянно в итоге возвра-
щалась в реанимацию. Види-

мо, это судьба, — поделилась 
медик.
Получить высокий статус 
«Московский врач» Мария На-
умова решила, чтобы прове-

рить свои профессиональные 
знания и навыки.
Награды была удостоена 
и врач-педиатр Станции ско-
рой и неотложной медицин-
ской помощи им. А. С. Пучко-
ва Наталья Ермохина. Она ра-

ботает в бригаде скорой 
с 1995 года.
— Всегда хотела быть именно 
детским врачом. Люблю де-
тей, и любовь эта не иссякла 

с течением лет, — 
поделилась она.
Путь в медицину 
у Натальи Вячесла-
вовны был слож-
ный, но упор-
ный: она поступи-
ла в университет 
только с третьего 
раза.
— После оконча-
ния вуза я пришла 
работать на ско-
рую, хотела на-

браться опыта побольше. 
В итоге до сих пор работаю 
здесь, выезжаю с бригадой на 
вызовы, — рассказала медик.
Наталья Ермохина очень ра-
да, что получила статус «Мо-
сковский врач». По ее словам, 

это была своего рода провер-
ка, которую она прошла.
В числе награжденных и На-
талья Курашина, врач — кли-
нический фармаколог город-
ской поликлиники № 45. Она 
из династии медиков, поэто-
му в ее случае выбор профес-
сии был предопределен.
— Я сначала работала врачом 
общей практики, семейным 
врачом, а затем стала зани-
маться также клинической 
фармакологией. Суть моей 
работы в том, чтобы подо-
брать сложным пациентам 
правильное фармакологиче-
ское лечение с учетом всех 
особенностей их здоровья, — 
пояснила она.
Почетный статус Наталья Ку-
рашина решила получить, 
чтобы поддержать престиж 
своей специальности.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера замести-
тель мэра Москвы 
по вопросам со-
циального разви-
тия Анастасия 
 Ракова поздрави-
ла медиков, полу-
чивших статус 
«Московский 
врач». Церемония 
прошла в Белом 
зале мэрии.

Признание

Почетного статуса достойны 
Свидетельства о подтверждении своей высокой квалификации 
в торжественной обстановке получили лучшие врачи столицы

Специалисты 
должны знать 
и уметь применять 
современные 
методики лечения

5 марта. Заместитель мэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова (справа) награждает заведующую отделением анестезиологии-реанимации, 
врача анестезиолога-реаниматолога городской больницы № 15 имени О. М. Филатова Марию Наумову, получившую статус «Московский врач». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

миллионачеловек посетили катки, которые работали 
в рамках мегапроекта «Зима в Москве» на фестиваль-
ных площадках «Московских сезонов», в городских 
парках, у Северного речного вокзала. 

ЦИФРА ДНЯ

2,8
Праздник — хороший повод 
сделать парковку бесплатной
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о работе городской парковки 
в Международный женский 
день. 

В праздничный день на пар-
ковке можно будет сэконо-
мить.
— Восьмого марта парковка 
в городе будет бесплатной, 
в том числе на улицах с тари-
фами 380, 450 и 600 рублей 
в час и в зонах динамического 
тарифа, — сообщил Сергей 
Собянин.
Он уточнил, что парковки со 
шлагбаумами продолжат ра-
ботать в обычном режиме.
Также в социальных сетях мэр 
рассказал о контроле каче-
ства воды в столице.
— Наш мегаполис ежедневно 
потребляет примерно три 
миллиона кубометров чистой 
воды, — отметил Сергей Собя-

нин. — Ее качество монито-
рится круглосуточно. В городе 
четыре станции водоподго-
товки — Северная, Восточ-
ная, Западная и Рублевская. 
Применяются современные 
методы очистки. Это озониро-
вание с сорбцией на активи-
рованном угле и мембранная 
фильтрация. На каждой стан-
ции есть лаборатория для кон-
троля качества воды.

На пути воды от источника до 
кранов — более 500 датчиков 
автоматического контроля. 
Они следят за мутностью, 
цветностью, химическим со-
ставом и температурой. В слу-
чае любых отклонений специ-
алисты немедленно коррек-
тируют технологические ре-
жимы очистки.
Кроме того, пробы воды берут 
в городской распределитель-
ной сети. В прошлом году спе-
циалисты провели свыше 
3,2 миллиона анализов — это 
на семь процентов больше, 
чем в 2023-м. Результаты ис-
следований можно посмо-
треть на сайте АО «Мосводо-
канал» в разделе «Качество 
воды в районах Москвы».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Изменения в порядке по-
дачи заявки и прохожде-
нии процедур для получе-
ния статуса «Московский 
врач» начали действовать 
в 2024 году. Врачи долж-
ны продемонстрировать 
теоретические знания 
и практические навыки 
по специальности. 
Им предлагают ситуаци-
онные задачи на клиниче-
ское мышление, решение 
которых надо обосновать 
в ходе собеседования. 
Рассматривают и объек-
тивные показатели дея-
тельности врача. Тем, кто 
получил статус, положена 
прибавка к зарплате в раз-
мере 30 тысяч рублей.

СПРАВКА

НА ВЕСЬ МИР

События, которые касаются 
каждого из нас
Обсуждаем выступление Трампа, тестовый 
запуск поезда между Пекином и Москвой ➔ СТР. 3

ПЕРСОНА

Скульптор, график, живописец 
Василий Селиванов:
Русскую культуру надо пестовать, вкладывать 
в нее деньги, любить ➔ СТР. 6

ТЕАТР

Фантасмагория Кафки стала 
реалистичной трагедией
Театр на Таганке поставил камерный мюзикл 
по повести «Превращение» ➔ СТР. 7

89,79 12,29КУРС ВАЛЮТ $ ¥

ГРАФИКА ГОРОДА

Безопасность людей 
приоритетна
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
выступил на ежегодном за-
седании коллегии Министер-
ства внутренних дел РФ. Бы-
ли подведены итоги работы 
органов МВД за 2024 год 
и определены задачи на те-
кущий, 2025 год.

Одной из главных тем, подня-
тых на коллегии, стала борьба 
с незаконной миграцией. 
Президент отметил, что стра-
не важно сохранять безопас-
ность общества и граждан, 
беречь культурную идентич-
ность россиян. 
— Необходимо пресекать ка-
налы нелегальной миграции, 
активнее использовать совре-
менные инструменты мигра-
ционного контроля, — сказал 
Владимир Путин.
Глава государства также доба-
вил, что МВД совместно с про-
фильными службами необхо-
димо изучить возможность от-
каза от бумажной миграци-
онной карты и перехода 
к электронной авторизации 
выходцев из зарубежья. Эту си-
стему президент поручил раз-
работать и принять в этом году.
Кроме того, Владимир Путин 
подчеркнул важность борьбы 
с экстремизмом.
— Национальная и религиоз-
ная нетерпимость, агрессив-
ный, воинствующий радика-
лизм — это угроза единству 
и сплоченности многонацио-
нального народа России, — 
отметил президент. 
В данном случае помимо опе-
ративных работ необходимо 
вести профилактические. 
По словам Путина, МВД стоит 
вести диалог с институтами 
гражданского общества и ре-
лигиозными объединениями.
Помимо терроризма процве-
танию страны мешает и кор-
рупция. 
— Долгосрочные планы раз-
вития России требуют надеж-
ного обеспечения экономиче-
ской безопасности, а значит, 
системной работы по очище-
нию отраслей экономики 
и финансового сектора от 
криминала, от схем отмыва-

ния преступных доходов, — 
подчеркнул Путин.
В число задач МВД на 2025 год 
также вошли борьба с распро-
странением наркотиков, про-
тиводействие киберугрозам 
и обеспечение безопасности 
на дорогах.
— За 20 лет число погибших 
в ДТП снизилось более чем 
в два раза, — отметил 
 Путин. — К 2030 году смерт-
ность в ДТП должна быть сни-
жена еще как минимум в пол-
тора раза.
В заключение глава государ-
ства попросил правительство 
вместе с МВД подготовить 
предложения по решению оз-
вученных проблем и внести 
их на рассмотрение.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Министр внутренних дел 
Владимир Колокольцев 
доложил Путину, что 
за 2024 год полиция вы-
явила более 16 тысяч 
фактов незаконного 
оборота оружия, изъяла 
почти два миллиона 
сим-карт, которые ис-
пользовали мошенники. 
Он также отметил, что 
сотрудники МВД нашли 
по камерам видеона-
блюдения 4,5 тысячи ра-
зыскиваемых преступ-
ников. На Северном Кав-
казе ликвидировали 
27 активных участников 
бандформирований, 
138 задержали.
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Самолет Як-42

По данным airbase.ru

50 лет назад состоялся пер-
вый полет самолета Як-42. 
Воздушное судно по праву 
считается одним из лучших 
для перевозки пассажиров. 
Его модификации до сих 
пор используют многие 
авиакомпании.

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 5

Крейсерская скорость: 
700 км/ч

Дальность полета: 
2 900 км

Высота полета: 
9100 м

Разбег: 1800 м

Тип самолета: 
узкофюзеляжный, среднемагистральный

Взлетная масса: 
56 500 кг

Длина: 36,38 м, 
высота: 9,83 м

Экипаж: 
2 пилота 
и 1 бортмеханик

Размах крыльев: 
34,88 м

Двигатели: 
Прогресс Д-36

Пассажировместимость: 
от 39 до 120 человек

Ширина салона: 
3,60 м

Диаметр фюзеляжа: 
3,80 м
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О дна из главных 
точек притяже-
ния района Юж-
ное Медведко-
во — культур но-

досуговый центр «Поляр-
ный» — вот-вот распахнет 
свои двери. В прошлом здесь 
был кинотеатр с таким же на-

званием, устаревший и обвет-
шавший. Его реконструкцию 
начали в конце 2022-го, за-
кончили за пару лет, превра-
тив здание в архитектурную 
доминанту района. 
— Я встречался с жителями 
несколько лет тому назад, 
и они очень просили восста-
новить «Полярный». Этот 
культурный центр района на-
ходился в аварийном состоя-
нии, и, честно говоря, много 
было сомнений — занимать-
ся им или нет, — рассказал 
Сергей Собянин. 
Теперь культурно-досуговый 
центр украшают стеклянные 
фасады и световые линии, на-
поминающие своими изгиба-
ми изломы айсбергов. А по 
вечерам на «Полярном» будут 
создавать эффект северного 
сияния.
— Сценарий подсветки ламе-
лей представляет эффект 
льда, в ночное время это вы-
глядит потрясающе, — рас-
сказал начальник управления 
технического заказчика Ро-
ман Егоров.

За роскошными фасадами — 
многофункциональные про-
странства. Так, здесь появил-
ся большой зал. Занимает он 
сразу два этажа — четвертый 
и пятый, вместить может до 
300 зрителей. Он предназна-
чен не только для киносеан-
сов, но и для проведения ме-
роприятий различного фор-
мата: концертов, театраль-
ных постановок, форумов, 
лекториев, семинаров. 
На втором и третьем этажах 
специалисты обустроили 
трансформируемый медиазал 
на 138 мест. И здесь тоже со-
хранена возможность прове-
дения кинопоказов.
Кроме того, обустроены репе-
тиционный и камерный залы 
с гримерками для артистов 
и выступающих.
Современные пространства 
для творческой деятельности 
включают фотостудию, сту-
дии звукозаписи, аудиторию 
инжиниринга и моделирова-
ния, зону настольных игр, 
центр технического развития. 
Появилась тут и своя изюмин-

ка — цифровая арена. Это спе-
циальный компьютерный зал 
для киберспортсменов. Зара-
ботают в «Полярном» также 
мастерские живописи, гон-
чарного дела и другие.
— По просьбе жителей мы сде-
лали новый проект, увеличили 
мощность в два раза. Теперь 
это не просто кинотеатр, хотя 
и кинопоказ сохранили. Дво-
рец культуры сделали, в кото-
ром заниматься можно всем — 
и спортом, и отдыхом, — зая-
вил Сергей Собянин.
В «Полярном» совсем скоро 
откроются кружки и секции 
для жителей разного возрас-
та. Популярность обещают со-
лидную — прогнозируется, 
что центр будет посещать око-
ло тысячи человек ежедневно.
На прилегающей территории 
создано комфортное обще-
ственное пространство, свя-
зывающее «Полярный» с окру-
жающей жилой застройкой. 
На площади 12 гектаров обу-
строены детские площадки 
с малыми архитектурными 
формами и спортивный кла-

стер с комплексом «русский 
ниндзя», расширено парко-
вочное пространство, прове-
дено дополнительное озеле-
нение. Также реконструиро-
вана ближайшая к культурно-
досуговому центру остановка 
трамвая № 17.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Центр 
станет доминантой района

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин объявил 
о предстоящем 
открытии куль-
турно-досугового 
центра «Поляр-
ный» на северо-
востоке города. 
Глава столицы 
осмотрел резуль-
таты работ. 

5 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин во время осмотра культурно-досугового центра «Полярный», созданного в результате реконструкции здания старого кинотеатра, 
пообщался с местными жителями. Уникальный дизайн центра и разнообразие возможностей интересно провести время сделают его новой доминантой района

День мэра

Два участка нежилой за-
стройки в районах Аэро-
порт и Черемушки плани-
руется реорганизовать 
по программе комплекс-
ного развития террито-
рий. Об этом в своем теле-
грам-канале сообщил 
Сергей Собянин. Их об-
щая площадь — 1,77 гек-
тара. Всего в Москве одо-
брены и находятся на ста-
дии реализации 112 про-
ектов комплексного 
развития территорий. 

КСТАТИ

Представителей рабочих 
профессий все еще не хватает 
Девятиклассников, желаю-
щих поступать в колледжи, 
стало в 2,5 раза больше. 
При этом рынок труда про-
должает нуждаться в пред-
ставителях рабочих профес-
сий. Депутаты Мосгордумы 
на круглом столе обсудили 
перспективы развития систе-
мы среднего профессиональ-
ного образования.  

Еще каких-то десять лет на-
зад поступление в вуз после 
школы было чуть ли не «пра-
вилом хорошего тона». Сред-
нее профессиональное обра-
зование воспринималось 
многими школьниками как 
бесперспективное и непре-
стижное направление обуче-
ния. Сегодня тенденции со-
всем иные. 
По официальной статистике, 
в 2023 году желающих посту-
пить в колледжи и техникумы 
было даже больше, чем абиту-
риентов вузов. Среднее про-
фессиональное образование 
предпочли порядка 60 про-
центов девятиклассников 
и около 30 процентов один-
надцатиклассников. За про-
шлый год количество девяти-
классников, которые хотят 
поступить в колледжи, увели-
чилось в 2,5 раза. 

По словам председателя Мос-
гордумы Алексея Шапошни-
кова, специалистов со сред-
ним профессиональным обра-
зованием все еще не хватает. 
— Порядка 75 процентов ва-
кансий в Москве ориентиро-
ваны на специалистов со сред-
ним профессиональным обра-
зованием. При этом среди 
выпускников специалисты 
с таким образованием пока 
составляют менее 20 процен-
тов, — рассказал он. 

C 2023 года систему среднего 
профессионального образо-
вания модернизируют. К раз-
работке образовательных 
программ привлекают рабо-
тодателей, а сами программы 
содержат не менее 70 процен-
тов практических занятий.
Всего в Москве 175 коллед-
жей, из них 65 — учреждения 
правительства Москвы. Под-
готовка студентов в них отли-
чается от колледжей частного 
сектора. 
— Колледжи правительства 
Москвы готовят выпускников 
по всей линейке отраслей, ко-
торые есть в городе — всех 10. 
Суммарно это более 150 про-
грамм подготовки. Самые 
массовые направления — 
промышленность, транспорт, 
строительство, ИТ, креатив-
ные индустрии, сфера госте-
приимства, — рассказала за-
мруководителя столичного 
Департамента образования 
и науки Ирина Швец. 
У городских колледжей сейчас 
уже свыше трех тысяч партне-
ров в разных отраслях эконо-
мики. И в процессе учебы сту-
денты постоянно взаимодей-
ствуют с потенциальным рабо-
тодателем. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Ремонтно-аварийные бригады оснащают 
необходимой автомобильной техникой 
По инициативе префекта Се-
веро-Восточного админи-
стративного округа (СВАО) 
этой весной в округе нача-
лись работы по модерниза-
ции технопарка районных 
«Жилищников». Вчера «ВМ» 
ознакомилась с новыми 
«аварийками», которые спе-
циалисты уже используют 
в работе. 

Автомобиль аварийной служ-
бы представляет собой брен-
дированную газель с простор-
ным кузовом, который вме-
щает полный комплект снаря-
жения для проведения 
разного рода ремонтных ра-
бот. Специалисты выезжают, 
если во дворе или в доме воз-
никают ситуации, которые 
требуют быстрого реагирова-
ния — будь то прорванная 
труба или яма на дороге. 
— На кузове автомобиля на-
несен логотип префектуры 
СВАО. Также там указан теле-
фон дежурной службы, по ко-
торому можно позвонить 
в случае экстренной ситуа-
ции, — рассказал префект Се-
веро-Восточного округа Алек-
сей Мельников.
А еще в прошлом месяце в рас-
поряжение аварийных бригад 
округа передали автомобили 
«Москвич» последнего поко-
ления. Они предназначены 
для специалистов, которые 
помогают устранять аварий-
ные ситуации в многоквар-
тирных домах. В каждую бри-

гаду входят водитель, элек-
трик, сварщик, слесарь-сан-
техник. 
— Недавно я выезжал на про-
верку готовности сводной мо-
бильной группировки СВАО 
и хочу отметить, что личный 
состав бригад профессиона-
лен, обладает всеми необхо-
димыми навыками для устра-
нения последствий аварий, — 
отметил Алексей Мельни-
ков. — Техника исправна, 
наши коммунальные силы 
продемонстрировали, что мо-
гут эффективно оказать по-

мощь другим городским служ-
бам при авариях.
Сотрудники аварийных служб 
регулярно проводят трени-
ровки и посещают различные 
обучающие мероприятия. На-
пример, на тренировке специ-
алисты должны продемон-
стрировать скорость прибы-
тия бригады на место аварии, 
наличие необходимого обору-
дования в комплекте и знание 
алгоритма действий в предла-
гаемых обстоятельствах.
— Наши службы — одни из 
лучших в городе. Очень опе-

ративно помогли устранить 
прорыв трубы прошлым ле-
том — не пришлось долго си-
деть и ждать горячей воды, — 
рассказала жительница Ба-
бушкинского района Ольга 
Свиридова.
Сейчас для сотрудников ава-
рийной службы проводятся 
мероприятия, направленные 
на отработку действий во 
внештатных ситуациях, кото-
рые могут возникнуть из-за 
весеннего паводка.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

28 февраля. Сотрудник аварийной службы СВАО Игорь Павлов 
возле нового автомобиля

Предприятия 
увеличивают 
выпуск товаров
Благодаря поддержке горо-
да объемы промышленного 
производства в Москве 
продолжают расти. Вчера 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам транспорта и промыш-
ленности Максим Ликсутов. 

В январе 2025 года объемы 
производства промышлен-
ных предприятий столицы 
выросли на 7,5 процента. Так, 
на 10,7 процента больше про-
дукции стали выпускать пред-
приятия обрабатывающей 
промышленности. 
— В частности, компании 
стали производить больше 
продуктов питания, бума-
ги, хим из делий, лекарств, 
электро оборудования и дру-
гих востребованных то-
варов, — перечислил Максим 
Ликсутов. 
В целом обрабатывающие 
предприятия за первый месяц 
текущего года отгрузили то-
варов более чем на 874 милли-
арда рублей. Этот показатель 
превышает аналогичный про-
шлогодний на 12,3 процента. 
Город предоставляет предпри-
ятиям более 20 инструментов, 
позволяющих более эффек-
тивно развивать предприя-
тия: модернизировать обору-
дование, внедрять новые тех-
нологии, наращивать объемы 
выпускаемой продукции и ее 
экспорт. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Современных учителей готовят 
с учетом новых приоритетов
Московскому городскому пе-
дагогическому университету 
(МГПУ) исполнилось 30 лет. 
Вчера ректор вуза Игорь Ре-
моренко (на фото) в интер-
вью «ВМ» рассказал о новых 
задачах в профессии, работе 
с современными школьника-
ми и кадровой ситуации. 

Игорь Михайлович, как изме-
нился вуз за эти 30 лет? 
Когда-то МГПУ занимал всего 
один корпус на ВДНХ площа-
дью 5 тысяч квадратных ме-
тров. Сегодня у нас 40 адресов 
в разных частях Москвы об-
щей площадью более 200 ты-
сяч квадратных метров. В сте-
нах нашего университета об-
учаются 19 тысяч студентов. 
Вуз не только разросся, но 
и стал выполнять существен-
но больше задач для города. 
Сегодня в качестве нашего за-
казчика выступает не только 
Департамент образования 
и науки Москвы, но и Депар-
тамент труда и соцзащиты на-
селения, Департамент транс-
порта, Департамент культур-
ного наследия и ряд других 
городских организаций. 
Изменилась ли профессия пе-
дагога за годы существования 
университета?
Я бы сказал так — изменились 
приоритеты в подготовке пе-
дагогов. Поменялись в том 
смысле, что 30 лет назад са-
мыми дефицитными учитель-
скими специальностями были 
иностранный язык, история, 
обществознание, то есть гу-
манитарные предметы. Сей-
час в большей степени прио-
ритет за учителями естествен-
ных наук: физики, химии, 
биологии, математики. И это 
связано с глобальными изме-
нениями на рынке труда. Если 
в 90-х не хватало хороших ор-
ганизаторов со знанием ино-
странного языка, то сейчас не 
хватает тех, кто способен ра-
ботать в технологическом 
секторе. Это же сказывается 
и на образовании. 
Второе, что уже непосред-
ственно касается работы учи-
теля, — умение работать в от-
крытых информационных 
средах. Все-таки в 1995 году 
не было никакого массового 
интернета и любое учебное 
занятие велось в обстановке 
без поисковиков, без доступа 
к глобальным информацион-
ным системам. Сейчас это уже 
анахронизм, и, конечно же, 
большинство учителей к тем 
или иным электронным ре-
сурсам апеллирует. А это надо 
уметь делать. Третье — это из-
менившееся на этом фоне со-
держание образования. Се-

годня образовательный ре-
зультат меньше связан с запо-
минанием, с начетничеством, 
но больше — с осмыслением, 
с применением знаний, с со-
поставлением полученных 
знаний с личным опытом. 
В последние годы особое вни-
мание стали уделять воспита-
тельной роли школы. А как 
было раньше? 
Каждый учитель, обучая, вос-
питывает. Но воспитатель-

ные задачи тогда были не-
много другие. Например, 
я участвовал в программе 
«Помоги пойти учиться», ког-
да для детей из малоимущих 
семей собирали деньги и по-
купали ручки, портфели 
и другие школьные принад-
лежности, чтобы они могли 
пойти в школу. Это тоже был 
своего рода воспитательный 
момент, демонстрация цен-
ности образования на фоне 
всего остального. 
На ваш взгляд, с современны-
ми детьми педагогам сложнее 
работать?
Смотря на какие цели настро-
ен педагог и что он хочет ви-
деть в качестве образователь-
ного результата. Если он при-
держивается тех же результа-
тов, которые были в 90-х, то 
ему, конечно, сложнее. Убе-
дить современных детей выу-
чить наизусть название всех 
озер Африки или помнить ги-
гантское количество формул 
сложнее, потому что сегодня 
все это всегда есть под рукой, 
все это можно найти в интер-
нете. А если учитель настроен 
на то, чтобы глубже понять 
какой-то элемент содержания 
образования, например, по-
чему в математике бывают не 

только простые числа, но 
и дробные и иррациональные 
или почему ДНК имеет струк-
туру спирали, а не какую-то 
другую форму, — дело другое. 
В общем, приоритет сместил-
ся от запоминания и натаски-
вания к пониманию и глубо-
кому осмыслению. Именно 
это, на мой взгляд, сейчас вы-
двигается на первый план. Ес-
ли это у учителя в фокусе, это 
ему интересно, то и детям бу-
дет интересно. 
В профессию педагога по-
прежнему идут больше жен-
щины, чем мужчины? 
Гендерное соотношение при-
мерно то же самое, как и рань-
ше. Тут, скорее, другой фактор 
важен — то, что в школы зача-
стую приходят выпускники не 
только педагогических вузов, 
но и технических. И среди та-
ких педагогов, конечно, муж-
чин больше, потому что в ин-

женерные вузы 
они в основном 
и поступают. 
Интерес молодежи 
к профессии учите-
ля растет? 
С 2015 по 2021 год 
была своеобразная 
пятилетка роста 
интереса к профес-
сии учителя. В это 
же время вырос 
и средний балл ЕГЭ 
школьников, вы-

бирающих педагогическое 
образование. Сейчас ситуа-
ция стабилизировалась. Наш 
университет по среднему бал-
лу ЕГЭ находится во втором 
десятке среди всех вузов 
страны, а всего у нас порядка 
600 университетов. Это хоро-
ший показатель.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Мосгордума

АЛЕКСАНДР СЕМЕННИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 
ПО ОБРАЗОВАНИЮ

Власти прекрасно видят ра-
стущий интерес к среднему 
профессиональному образо-
ванию и то, что более 75 про-
центов вакансий на нашем 
рынке труда ориентировано 
на специалистов со средним 
профессиональным образова-
нием. В городе проводится 
масштабное переоснащение 
колледжей, увеличивается 
количество бюджетных мест 
для выпускников девятых 
классов, появляются флаг-
манские центры практической 
подготовки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Аварийно-диспетчерская 
служба осуществляет кру-
глосуточный, включая вы-
ходные и праздничные 
дни, прием заявок 
для устранения аварийных 
ситуаций в многоквартир-
ных домах. В аварийную 
службу можно обратиться, 
если в доме прорвало тру-
бу, внезапно отключили 
отопление или электриче-
ство, засорилась канали-
зация, чувствуется запах 
газа или кто-то застрял 
в лифте. Также аварийная 
бригада приедет, если 
взломана или открыта 
дверь на чердак. Телефон 
аварийной службы СВАО 
(495) 539-53-53. 

СПРАВКА

Фокус работы 
педагога 
сместился 
от натаскивания 
к осмыслению

Досье
Игорь Михайлович Ре-
моренко ранее работал 
в Минобрнауки России, 
координировал реализа-
цию нацпроекта «Обра-
зование». Также занимал 
должность замминистра 
образования и науки РФ. 
С 2013 года — ректор 
Московского городского 
педагогического уни-
верситета. Доктор педа-
гогических наук, почет-
ный работник общего 
образования, имеет сте-
пень магистра Британ-
ского вуза по «Менед-
жменту в сфере обра-
зования».
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Т рамп устроил шоу. 
«Америка верну-
лась!» — заявил он 
бодро с порога, за-
быв, как видно, что 

с таким же приветствием четы-
ре года назад вышел к Конгрес-
су Байден. Затем, рассказав об 
успехе задуманных им реформ 
(успехов пока нет), Дональд 
приступил к раздаче слонов. 
Не зря ведь слон — символ ре-
спубликанцев.
— Америка расширит грани-
цы науки, установит амери-
канский флаг на Марсе и да-
же далеко за его пределами. 
Я призываю соотечественни-
ков готовиться к невероятно-
му будущему. Это будет не по-
хоже ни на что, что когда-либо 
видели, — заявил Трамп. 
Старик посулил также рай на 
земле:
— У нас под ногами больше 
жидкого золота, чем у любой 
другой страны в мире. И те-
перь я полностью доверяю са-
мой талантливой команде, 
когда-либо собранной, отпра-
виться за ним. Как говорится, 
«бури, детка, бури», — дал до-
брое напутствие Трамп. Он 
также заявил, что «мы работа-
ем над строительством гигант-
ского газопровода на Аляске 
и Япония, Южная Корея и дру-
гие страны планируют инве-
стировать в проект триллионы 
долларов каждая. Это будет по-
настоящему зрелищно! 
Что особо зрелищного в газо-
проводной трубе, Трамп, впро-
чем, не пояснил. 

В режиме шоу
Конгрессмены, надо отдать им 
должное, тоже «делали шоу». 
Так, например, уже в самом 
начале речи спикер Конгресса 
Майк Джонсон попросил 
Трампа прерваться и попро-
сил охрану вывести из зала 
представителя Техаса Эла 
Грина. Эл скандировал, что 
у Трампа «нет мандата» на ру-
ководство страной. Другие 
демократы тоже, как могли, 
троллили Дональда, держа 
в руках таблички «Ложь» 
и «Маск крадет». Многие кон-
грессвумен пришли в розо-
вом — в знак поддержки фе-
министок, которых Трамп 
якобы притесняет. Некоторые 
политики-негры надели все 
черное — мол, расист-Трамп 
против движения BLM, защи-

щающие их привилегии. Сто-
ронники Украины были 
в одежде и аксессуарах в цве-
тах украинского флага. Неко-
торые демократы покидали 
зал посреди речи Трампа 
в футболках с надписью 
Resist — «Сопротивляйся». 
В целом зрелище напоминало 
заседание первой российской 
Думы с депутатом Марыче-
вым, любившим приходить на 

заседание с накладным жен-
ским бюстом. Впрочем, речь 
на конгресс-шоу шла и о се-
рьезных вещах. 

Зеленский покаялся
Трамп рассказал, что получил 
письмо от Зеленского, в кото-
ром написано, что «Украина 
готова сесть за стол перегово-
ров как можно скорее для того, 
чтобы приблизить длитель-
ный мир». Также, по его сло-
вам, Украина готова подпи-
сать соглашение о редкозе-
мельных металлах. Получил 
Трамп сигналы, что и Россия 
готова на переговоры. «Ну раз-
ве это не замечательно? — вос-
кликнул Дональд. — Настало 

время положить конец этому 
безумию, этим убийствам. На-
до положить конец этой беско-
нечной войне. Для этого нуж-
но разговаривать с обеими 
сторонами». 
Политолог Евгений Мезенцев 
уверен: Зеленский, покаяв-
шись, хочет повернуть пози-
цию на 180 градусов. 
— Остановка поставок воору-
жений Киеву, а также приоста-

новка подачи раз-
ведданных и от-
ключение спутни-
кового интернета 
«Старлинк» приве-
дут к быстрой ката-
строфе ВСУ. Украи-
на еще имеет во-
оружения, и много, 
но ни разведдан-
ных, ни устойчи-
вый интернет в по-
лях, разбитых горо-
дах и лесах Европа 

ей не даст: это есть только 
у американцев, — пояснил экс-
перт. — Зеленский, подписав 
соглашение о редкоземельных 
металлах и согласившись на 
переговоры, дает ВСУ и себе 
лично шанс на выживание. Но 
никаких переговоров с Росси-
ей, тем более результативных, 
он вести не может. Во-первых, 
разговаривать с ним мы не ста-
нем, поскольку его легитим-
ность сомнительна. Во-вто-
рых, Зеленский выставляет 
крайне дикие предваритель-
ные условия: прекращение ог-
ня, отвод российских войск 
и прочие совершенно непри-
емлемые для нас вещи. И тут 
никакой Трамп, как посред-

ник, не поможет. Зато Зелен-
ский сможет сказать: «Ну вот 
видите: я-то за мир и не против 
переговоров, а русские не хо-
тят. Значит, давайте воевать 
дальше». Что ему и требуется.

Война всему миру
Выступая в Конгрессе, Трамп 
также, по сути, объявил о нача-
ле большой торговой войны 
практически со всеми.
— Индия облагает наши авто-
мобили пошлинами свыше 
100 процентов, Китай берет 
вдвое больше пошлин, чем мы 
с них, и Европа делает то же са-
мое. Это закончится 2 апре-
ля! — заявил Трамп. — США 
больше не намерены терпеть 
неравноправные торговые ус-
ловия. Если другие страны не 
допускают Штаты на свой ры-
нок, то Вашингтон поступит 
с ними так же. 
Кандидат экономических на-
ук, преподаватель МГУ Виктор 
Кудрявцев, считает:
— Война пошлин должна, по 
идее, стимулировать произ-
водство внутри США, чтобы 
американские товары стали 
дешевле ввозимых. Проблема 
в том, что развитие американ-
ского производства — это 
история на годы и десятиле-
тия. А вот цены на импорт вы-
растут прямо сейчас. Внима-
ние, вопрос: что скажут Трам-
пу избиратели? «Окей, мы бу-
дем несколько лет ждать, пока 
развернется производство де-
шевых американских това-
ров, появятся новые рабочие 
места» или «Трамп, верни все 
как было, мы не хотим, чтобы 

футболка стоила как раньше 
кроссовки!» Так что Трам сту-
пает на скользкую дорожку.

Купи гражданство
По словам Трампа, Штаты го-
товятся к запуску программы 
«золотой карты», которая пре-
доставит возможность состоя-
тельным иностранным инве-
сторам получить американ-
ское гражданство, вложив 
экономику США пять миллио-
нов долларов. Проще говоря, 
Трамп предлагает не давать 
гражданство бесплатно, а тор-
говать им. За дорого.
— Крайне странная инициа-
тива. Америка уже много лет 
руками и ногами отбивается 
от огромной долларовой мас-
сы, которую они выпустили 
для всего мира и которая 
сейчас пытается вернуться 
в США. Если это произойдет, 
Штаты поразит гиперинфля-
ция: зубная щетка будет сто-
ить как велосипед, потому что 
долларов в экономике станет 
слишком много, — пояснил 
Виктор Кудрявцев. — А Трамп 
сам зовет деньги обратно. 
Плюс совершенно непонятно, 
как он поступит с миллионами 
нелегальных мигрантов, кото-
рые уже въехали в страну и по-
лучили американское граж-
данство абсолютно бесплатно. 
И как подобной ситуации он 
сможет не допускать впредь? 
Какие пять миллионов долла-
ров, если можно не платить 
вообще ничего и стать граж-
данином США?
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Мятежники рвались к ядерной кнопке, и их вовремя остановили
Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко в интервью 
американскому блогеру 
Марио Науфалу рассказал 
о подробностях мятежа ру-
ководства ЧВК «Вагнер», ко-
торое отправило свою армию 
из Ростова-на-Дону в июне 
2023 года.

В ходе беседы Науфал вспом-
нил о событиях почти двух-
летней давности — попытке 
вооруженного мятежа и пере-
говорах Лукашенко с руково-
дителем ЧВК «Вагнер». Благо-
даря им, кстати, и удалось 
остановить мятеж.
— Запад это заметил, я тогда 
тоже это почувствовал, но ког-
да уже процесс начался: Женя 
Пригожин рвался к ядерной 
кнопке, — рассказал Алек-
сандр Лукашенко. — И запад-
ники допускали, что в тот пе-
риод он может свергнуть су-
ществующую власть и захва-
тить ядерное оружие. 

По словам Лукашенко, он раз-
гадал планы Пригожина не 
сразу, а лишь к середине дня 
24 июня и «даже не думал, что 
до такого безумства может 
дойти». Белорусский лидер 
отметил, что был готов напра-
вить на защиту Москвы самые 
боеспособные силы республи-
ки и сказал об этом в разгово-
ре с Пригожиным. Усилия бе-
лорусского лидера потом вы-
соко оценили на Западе, в том 
числе спецслужбы США и Ве-
ликобритании, поделился Лу-
кашенко.
Руководитель спецназа «Ах-
мат» Апти Алаудинов в свою 
очередь тоже заявил, что был 
готов остановить мятеж. В ин-
тервью военкору Семену Пе-
гову он рассказал, что полу-
чил приказ встать под Ростов-
на-Дону, откуда выдвинулась 
колонна «Вагнера», и изучить 
обстановку.
— Большая часть командиров 
ЧВК «Вагнер» вышли на меня 

и сказали, что не хотят с нами 
воевать. Они попросили, что-
бы я дал команду своим ребя-
там не вступать в кон-
фликт, — рассказал Алауди-
нов, добавив, что бойцы ЧВК 
надеялись на мирный исход. 

Он также сообщил, что под-
разделения спецназа, направ-
ленные в Ростов-на-Дону, на-
ходились в 500–700 метрах от 
бойцов «Вагнера», однако не 
начинали активных действий 
без приказа Минобороны.

— Я сильно сомневаюсь, что 
Пригожин «рвался к ядерной 
кнопке». Во-первых, у него 
был конфликт с руководством 
Минобороны, а не со всем ми-
ром. Зачем ему ядерное ору-
жие? Во-вторых, Пригожин 

прекрасно понимал, что ни-
кто в Москву его не пустит: 
его остановили у моста через 
Оку в Тульской области, — 
рассказывает военный экс-
перт, член Лиги военных ди-
пломатов Игорь Забелин. — 
«Вагнер» не смог бы форсиро-
вать Оку, потому что ему 
противостояла элитная 45-я 
бригада ВДВ: это профессио-
налы с очень хорошей подго-
товкой. В-третьих, Лукашен-
ко любит набить себе цену, 
в том числе в качестве посред-
ника: вспомним Минск-1, 
Минск-2, начало переговоров 
с Украиной в 2022-м — оно то-
же прошло в Белоруссии. Те-
перь вот Лукашенко, как выяс-
нилось, в 2023-м спас мир от 
ядерной войны. На самом де-
ле, ситуация с «Вагнером» бы-
ла локальным политическим 
кризисом, вызванным амби-
циями Пригожина. И не более.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

Город не живет 
в вакууме

«Вечерняя Москва», безусловно, го-
родская газета. Причем номер один 
в городе. Но мы, москвичи, не можем 
позволить себе жить в вакууме, пока 
мир вокруг бурлит, как кипящий само-
вар. Посмотрите сами, международ-
ная повестка дня меняется мгновен-
но. Происходят такие мировые собы-
тия, на которые не реагировать про-
сто нельзя. Пора признать: городская 

газета без международной полосы — как Красная пло-
щадь без курантов. Вроде все на месте, но главного — 
ощущения времени — не хватает.
Когда-то здесь заседали купцы из Персии и послы из Евро-
пы, а сегодня мэр нашего города обсуждает с коллегами 
из Азии умные города и экологию. Москва — не просто 
точка на карте. Это перекресток, где решается, куда по-
вернет мировая урбанистика, климатическая повестка 
и даже цифровые тренды. Разве можно, освещая жизнь 
города, игнорировать, например, мировые тенденции по 
транспорту? 
А политика? Она меняется бы-
стрее, чем погода в марте. Пан-
демия научила нас: вирус не 
спрашивает паспорт. Точно так 
же и кризисы — энергетические, 
миграционные, продоволь-
ственные — давно стали общи-
ми. Хотим мы того или нет, но 
наш «муравейник» — часть 
огромной планеты.
Городская газета — как старый 
друг: пишет о пробках, ремонте 
школ и открытии парков. Но ес-
ли друг вдруг начнет игнориро-
вать все, что за пределами его 
дачи, мы усомнимся в его адек-
ватности. Читатель 2025 года — 
народ любопытный, и лишать 
его информации нельзя ни в ко-
ем случае.
Международная полоса — не ро-
скошь, а инструмент. Критики 
скажут: «Хватит с нас и местных новостей!» Но пред-
ставьте, что ВДНХ отказалась от павильона «Космос» — 
мол, хватит и катка. Международная тема — это не про 
«галопом по Европам». Это про то, чтобы показать: Мо-
сква учится, спорит, сотрудничает. Что наш город — не 
провинция, а игрок, который формирует повестку.
Москва всегда смотрела в будущее. Она строила небо-
скребы, когда Европа еще достраивала соборы. Она пер-
вой запустила спутник, когда другие не верили в кос-
мос. Сегодня, когда мир стал хрупким, как фарфоровая 
чашка, мы не можем позволить себе быть наивными 
провинциалами. Добавить международную полосу — 
не значит отнять место у репортажей о городских собы-
тиях и важных решениях властей. Это значит дать чита-
телю ключ от двери, за которой — весь мир. Чтобы, вы-
пив утренний кофе, он мог сказать: «Да, я понимаю, что 
происходит. И знаю, как это касается меня». А если кто-
то спросит: «Зачем нам эта ваша глобализация?», от-
ветьте просто: «Чтобы завтра не оказаться в ситуации, 
когда весь мир обсуждает марсиан, а мы ищем их в Та-
ганском районе».

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

КОНСТАНТИН БЛОХИН
ПОЛИТОЛОГАМЕРИКАНИСТ

Выступление Трампа на-
глядно показало, что 
Америка по-прежнему 
расколота. Противники 
Трампа — демократы — 
явно жаждут реванша: 
сначала на выборах 
в Конгресс в 2026 году, 
а потом и на президент-
ских в 2028-м. Так что 
Трампу нужно срочно 
демонстрировать изби-
рателям какой-то зри-
мый, очевидный успех, 
причем сразу и в полити-
ке, и в экономике. 

БОРИС РОЖИН
ЭКСПЕРТ ЦЕНТРА 
ВОЕННОПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ЖУРНАЛИСТИКИ 

Похоже, США офици-
ально отказываются 
от глобализма и ради-
кального неолибера-
лизма во внешней и вну-
тренней политике. Всю 
речь Трамп построил 
на обструкции Байдена 
и Демпартии США, 
на которые списывались 
провалы последних лет. 
В итоге все закончилось 
пафосным провозгла-
шением «Нового Золо-
того века Америки» гря-
дущими необратимыми 
изменениями без воз-
врата к прошлому. 

КОММЕНТАРИИ 
ЭКСПЕРТОВ

«Вечерняя Москва» открывает новую страницу — «На весь мир». Наш город — один из геополитических полюсов планеты. Решения, которые здесь 
принимаются, касаются миллиардов людей! Создание СССР, первый полет человека в космос, организация БРИКС — это московские проекты тоже. 
Для людей во всем мире Россия — это Москва. Здесь мы расскажем о главных событиях в мире, которые касаются в первую очередь нас, москвичей.

Премьера рубрики 

Трамп уверен: мир на Украине 
близок, как никогда. Неужели?
Президент США 
Дональд Трамп 
впервые с начала 
второго прези-
дентского срока 
выступил в Кон-
грессе. Он выра-
зил уверенность, 
что Россия 
и Украина вот-вот 
сядут за стол пе-
реговоров. Когда 
можно ждать их 
начала? 

4 марта. Президент США Дональд Трамп перед выступлением в Конгрессе обещал «рассказать все!». Конспирологи даже выдвинули идею, что он полностью откажется 
иметь дела и с Украиной в целом, и с Зеленским в частности. Однако на деле речь оказалась более-менее спокойной и без сенсаций

Политика

Шесть суток — и Поднебесная 
удивит красотами москвичей

Столичный цирк радушно 
встретил иностранных слонов 

Пассажирский поезд между 
Москвой и Пекином запущен 
в опытную поездку. Между-
народный маршрут Пекин — 
Улан-Батор — Москва 
(и обратно) может стать 
регулярным.

Сейчас проводится опытная 
поездка международного 
пассажирского поезда № 3/4 
Пекин — Москва. Продлится 
она до 11 марта.
Важно сказать, что по марш-
руту будут курсировать поез-
да китайского производства. 
Состав включает в себя 12 ва-
гонов, среди которых два ва-
гона-электростанции, багаж-
ный, четыре купейных и пять 
плацкартных. Разница с рос-
сийскими вагонами налицо: 
в плацкарте нет боковых 

мест, а полки для сна трехъ-
ярусные.
Сейчас в поезде едут техниче-
ские специалисты. До панде-
мии поезд в Пекин отправлял-
ся дважды в неделю с Ярос-
лавского вокзала. Маршрут 
составлял 8986 км, время 
в пути — около шести суток.
Китаевед Сергей Копылов 
считает, что запуск поезда из 
Москвы в Пекин необходим, 
поскольку даст дополнитель-
ный толчок экономическому 
сотрудничеству наших стран.
— В КНР сейчас наблюдается 
довольно большой экономи-
ческий рост, жизненный уро-
вень большинства населения 
стремительно увеличивает-
ся. Кроме того, это поможет 
нам сблизиться и сплотиться 
в условиях сложной внешне-
политической обстановки. 
ВИТАЛИЙ МЕЗЕНЦЕВ
edit@vm.ru

4 марта Москва принимала 
премьера Мьянмы Мин Аун 
Хлайна. Он поинтересовался 
судьбой слонов, подаренных 
столице. «ВМ» узнала, 
как дела у этих экзотических 
для наших мест животных.

Премьер жаркой и солнечной 
Мьянмы неспроста поинтере-
совался судьбой слонов.
— Мы подарили слонов, они 
жили в нашей стране, теперь 
живут в России, а здесь такие 
температуры... Я за них вол-
нуюсь, — сказал он президен-
ту России Владимиру Путину.
Президент в ответ заявил, что 
с животными все хорошо, 
и еще раз поблагодарил за та-
кой подарок.
Напомним, что слонов из 
Мьянмы доставили в Боль-
шой Московский государ-
ственный цирк в начале 
января. Чтобы узнать, при-
выкли ли слоны к нашим тем-

пературам, корреспондент 
«ВМ» обратилась к его гене-
ральному директору, народ-
ному артисту России Эдгарду 
Запашному.
— Слоны из Мьянмы сейчас 
находятся у нас. Мы создали 
для них прекрасные условия. 
Эти величественные созда-
ния уже успешно адаптирова-
лись к новой среде: о них за-
ботятся высококвалифициро-
ванные специалисты, часть 
из которых специально при-
была из Мьянмы, — подчер-
кнул Эдгард Запашный. — 
В рацион слонов входят толь-
ко свежие фрукты, овощи, се-
но и все то, что необходимо по 
современным ветеринарным 
требованиям. Мы на постоян-
ной основе следим за их со-
стоянием и стремимся соз-
дать для них наилучшие усло-
вия жизни.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Президент США 
много хвастается,
но реальных 
побед у него пока 
никаких

Китай близко

Президент Белоруссии Александр Лукашенко считает, 
что именно он спас Россию от мятежника Пригожина

Мятеж Пригожина про-
изошел 23–24 июня 
2023 года. Начался он 
в Ростове-на-Дону, где 
ЧВК «Вагнер» блокирова-
ла штаб Южного военного 
округа. Затем колонна 
техники с бойцами вы-
двинулась в сторону Мос-
квы. Но лидер Белоруссии 
Лукашенко, губернатор 
Тульской области Дюмин 
и другие уважаемые люди 
уговорили Пригожина 
одуматься.
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Юная патриотка поддерживает 
воинов письмами
Семилетняя дочь погибшего 
участника спецоперации Ан-
тона Миссаля Ксения отправ-
ляет сослуживцам отца про-
дукты, а также открытки 
с письмами и поделки, сде-
ланные своими руками. 
За эту поддержку военные 
наградили девочку двумя 
авторскими медалями.

Ксения Миссаль живет в селе 
Горнозаводское Кировского 
округа Ставрополя. Ее отца, 
Антона Викторовича Миссаля, 
мобилизовали в октябре 
2022 года. На передовой он 
служил командиром подразде-
ления разведывательной роты. 
10 августа 2023 года Антон 
Миссаль погиб. За проявлен-
ное мужество его посмертно 
наградили орденом Святого 
Георгия IV степени и орденом 
Мужества. Его старшая дочь 
Елизавета даже написала сти-
хотворение про папу.

Их было трое, воинов 
прекрасных.
Весны дыханьем веяло от них.
Война забрала всех троих 
героев,
Красивых, умных, сильных, 
молодых...

Сослуживцы Антона передали 
его родным личные вещи. 
Среди них был и сотовый теле-
фон. И так младшая дочка ге-
роя, Ксюша, увидев контакты, 
стала общаться по телефону 
с его боевыми товарищами.
— Ксюша начала писать бой-
цам письма, рисовать открыт-
ки и собирать посылочки, — 
рассказывает мама девочки 
Алена Миссаль. — Ей не хва-
тает папы. Целый год после 
его смерти она не понимала, 
что его нет. Но сейчас она это 
приняла. Теперь она стала 
ждать возвращения домой 
приятелей своего папы 
с фронта. Она знает все их по-
зывные. А бойцы начали сами 
приезжать к нам в гости во 
время отпусков, чтобы наве-
стить Ксюшу и побывать на 
могиле своего сослуживца.
Ксюша любит делать из бисе-
ра разных животных и от-
правлять их бойцам. А воен-

ные даже приделывают их на 
свою военную форму. Вместе 
со старшей сестрой Лизой они 
варили мыло в виде гранат 
и также отправляли его ребя-
там «за ленточку».
Ксюша часто любила наде-
вать папины медали на свою 
форму, но мама беспокоилась, 
что они потеряются, и проси-
ла дочь этого не делать. Ксю-
ша расстроилась из-за запре-
та. Когда военные узнали об 
этом, то решили сделать для 
Ксюши свою медаль. Летом 
2024 года за теплую поддерж-
ку ребята вручили девочке 
хоть и не официальную, но 
медаль «За помощь в бою». 
А недавно наградили и вто-
рой — «Участнику специаль-
ной военной операции». 
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

23 февраля. Семилетняя Ксения Миссаль получила вторую 
авторскую медаль за поддержку бойцов

Творим добро вместе: женщины 
помогают солдатам 
Вчера в столице прошло 
праздничное мероприятие 
«Галерея женских судеб», 
приуроченное к Междуна-
родному празднику 8 Марта.

Программу организовали 
представители Московского 
городского совета женщин 
(МГСЖ). Уже более трех лет 
они помогают военнослужа-
щим и мирным жителям, на-
ходящимся в зоне проведения 
специальной военной опера-
ции (СВО). 
— Сегодня мы проводим став-
шее уже традиционным меро-
приятие «Галерея женских су-
деб», на котором освещаем 
необычные истории наших 
прекрасных участниц, — рас-
сказывает организатор Люд-
мила Ефименко. — В Год за-
щитника Отечества мы реши-
ли отметить подвиг героинь, 
которые регулярно помогают 
нашим бойцам на передовой 
и в тылу. Они выполняют без-
умно важную работу и заслу-
живают того, чтобы их имена 
знали.
Волонтеры МГСЖ регулярно 
отправляют на передовую гу-
манитарные грузы, вяжут для 

солдат теплые вещи, вместе 
с детьми создают открытки 
и плакаты, которые также до-
ставляют в зону СВО. Кроме 
того, женщины регулярно на-
вещают бойцов, проходящих 
реабилитацию в столичных 
госпиталях, устраивают для 
них тематические развлека-
тельные программы, переда-
ют необходимые вещи и го-

стинцы, приготовленные 
с любовью. 
Ветераны, ученики школ 
и колледжей, педагоги и во-
лонтеры — более сотни лю-
дей собрались, чтобы чество-
вать смелость и героизм на-
ших женщин. В их рядах ока-
залась и Анна Зайцева. Вот 
уже два года она входит в чис-
ло волонтеров фонда «Своих 
не бросаем». 
— Я начала помогать в госпи-
талях — ухаживать за ранены-
ми. Решила пройти курсы 
младшей медсестры, окончи-
ла обучение и получила серти-
фикат, дающий право ухажи-
вать за пациентами, — объяс-
няет Анна. — Мой сын воюет 
третий год. Мы также собира-
ем и возим гуманитарную по-
мощь — изначально для его 
подразделения, а теперь 
и другим ребятам на фронте. 
Помогаем с медикаментами, 
продуктами и необходимыми 
вещами для территориальной 
обороны. Понимаете, не могу 
я сидеть без дела, когда мой 
ребенок сражается на передо-
вой, вдали от дома.
МАДИНА ЛЬЯНОВА 
m.lyanova@vm.ru

5 марта. Волонтеры фонда «Своих не бросаем» Елена Пажитнова (слева) и Анна Зайцева 
на праздничном мероприятии «Галерея женских судеб». ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

ЛЮДМИЛА МАРКИНА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРЕЗИДИУМА 
МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО 
СОВЕТА ЖЕНЩИН

Московский совет женщин 
был создан в 1987 году. Се-
годня мы с особым уважением 
и благодарностью вспомина-
ем тех, кто на добровольной 
основе оказывает помощь на-
шим героям — защитникам, 
которые стоят на страже Ро-
дины. Это бабушки и мамы, 
жены и сестры, а также просто 
неравнодушные жительницы 
Москвы. Именно они являются 
тем надежным тылом, кото-
рый поддерживает наших за-
щитников в самые трудные 
моменты. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В школьных кори-
дорах шумно: 
прозвенел звонок, 
и ребята высыпа-
ли после уроков 

на перемену. Завидев бойца 
в полевой форме, немного 
притихли, а потом облепили 
участника специальной воен-
ной операции с позывным 
«Амур». Нужно же расспро-
сить о том, где он, что и как. 
Тем более что Вика, младшая 
сестра молодого участника 
специальной военной опера-
ции, учится здесь. И ее одно-
классники знают: нынешний 
герой тоже был когда-то здесь 
учеником. Таким же, как они.
— Для меня это большая гор-
дость — иметь такого бра-
та, — немного волнуясь, при-
знается Вика. — Я всегда бра-
ла с него пример, мечтала, как 
и он в свое время, поступить 
и стать кадетом. 
Два белых банта, завтрак для 
брата в руке — в семье приня-
то заботиться друг о друге. 
Еще сильнее сплотило брата 
и сестру известие о наступле-
нии врага на приграничных 
территориях. Парень, недав-
ний выпускник Первого Мо-
сковского кадетского корпуса, 
а затем и Рязанского высшего 
воздушно-десантного команд-
ного училища, принял реше-
ние — стать участником спе-
циальной военной операции. 

— Конечно же, мы все пере-
живали. Месяцами были как 
на иголках. Но старались дер-
жать с ним связь, чтобы пого-
ворить, обменяться хотя бы 
парой слов. «Привет, как де-
ла?» — ответ даже на такой 
простой вопрос для нас было 
крайне важно услышать, — 
продолжает Вика. 
Ее брат пришел в родной для 
него Первый Московский ка-
детский корпус на улице Вуче-
тича. Пока дома, решил наве-
стить учителей, которые 
с 8-го по 11-й класс вели его, 

помогали получать знания, 
расти и развиваться.
— Прилежный, ответствен-
ный, всегда готовый к уро-
кам, — с теплотой отзывается 
о бывшем ученике учитель-
ница химии Маргарита Тени-
шева.
И каково было ее удивление, 
когда выросший и возмужав-
ший парень возник перед ней 
с букетом цветов и поздравил 
с наступающим Международ-
ным женским днем!
Неожиданным сюрпризом 
стало появление участника 

специальной военной опера-
ции и на уроке русского язы-
ка. Учительница Светлана Зо-
това тоже тепло обняла быв-
шего ученика, а ныне бойца 
с позывным «Амур». Парень 
и этой своей наставнице пре-
поднес роскошный букет цве-
тов. Кадеты отвлеклись от из-
учения правил правописания 
мягкого знака в словах и ста-
ли расспрашивать участника 
СВО о его сегодняшних буд-
нях, об учебе, которую он про-
ходил в кадетском корпусе 
и многом другом.

— Что нужно сдавать, чтобы 
поступить в Рязанское учили-
ще? — ребятам, поднявшим 
руки, не терпится задать свои 
вопросы. Ведь они уже плани-
руют будущее, размышляя, ку-
да пойдут после 11-го класса.
— История, русский и ино-
странный языки — базовые 
экзамены, — отвечает боец 
с позывным «Амур».
Рассказал парень и о том, ка-
ково учиться в большом муж-
ском коллективе.
— Это чувство верного друже-
ского плеча, — отметил он.

Однако, как и в учении, так 
и в бою нужно учиться прини-
мать взвешенные решения, 
уметь успокоить внутренние 
тревоги и страхи, быстро со-
браться и рассчитывать на се-
бя и товарищей.
— Такая учеба — это хорошая 
закалка как в мирной, так 
и в военной жизни. Любые за-
дачи оказываются по плечу, — 
добавляет участник специаль-
ной военной операции.— 
А главное — это ответствен-
ность, которую ощущаешь во 
всем. 
Кадетов интересовали и впе-
чатления «Амура» от прыжков 
с парашютом. За спиной бой-
ца их уже более трех десятков. 
Парень признался, что страха 
нет, главное — хорошая под-
готовка. 
— Была и водолазная подго-
товка с погружением в глубо-
ководный бассейн, — расска-
зал он, акцентируя внимание 
на разносторонних направле-
ниях учебы. — А знание ино-
странных языков помогло при 
общении с китайскими колле-
гами. Я выступал даже в роли 
переводчика.
В завершение встречи учите-
ля и кадеты поблагодарили 
«Амура» за откровенную и те-
плую беседу. Здесь бывшему 
ученику всегда рады.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Боец устроил приятный 
сюрприз своим учителям
Вчера выпускник 
Первого Москов-
ского кадетского 
корпуса, участво-
вавший в специ-
альной военной 
операции, прие-
хал поздравить 
своих наставниц 
с Международ-
ным женским 
днем.

5 марта. Участник специальной военной операции с позывным «Амур» навестил своих учителей в стенах Первого Московского 
кадетского корпуса. Боец вручил цветы учительнице русского языка и литературы Светлане Зотовой. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Преемственность

В Москве для помощи 
бойцам СВО работает 
множество пунктов, в ко-
торые можно принести 
необходимую для сол-
дат одежду, продукты, 
а также перевести день-
ги. Помимо этого, есть 
пункт для поддержки се-
мей участников СВО. Там 
предоставляют психоло-
гическую помощь, кон-
сультируют с юристом, 
помогают восстановить 
здоровье, а также ищут 
вакансии. Пункт нахо-
дится по адресу: Беговой 
проезд, дом 8, строе-
ние 2.

В  ТЕМУ

Освободили населенный пункт
Подразделения группировки войск «Восток» ВС РФ осво-
бодили населенный пункт Привольное в Донецкой На-
родной Республике. Об этом сообщили в Министерстве 
обороны России.
В военном ведомстве РФ также отметили, что за прошед-
шие сутки ВСУ на Великоновоселовском потеряли 
до 175 военнослужащих, танк, боевую бронированную ма-
шину, 4 автомобиля и 4 орудия полевой артиллерии, в том 
числе установки американского и польского производства.
■
Атаковали лесопожарную станцию
Министерство природных ресурсов, экологии и рыболов-
ства Херсонской области сообщило о том, что ВСУ с помо-
щью дрона «Баба-яга» атаковали пожарную станцию 
на территории Костогрызовского лесничества в Алешкин-
ском округе. 
В сообщении указано, что в результате этой атаки постра-
дала техника: пожарная машина, автомобиль и трактор. 
Осколками также частично зацепило строения на террито-
рии лесничества, никто из сотрудников не пострадал. 
■
Почтили память героя
В Волновахе почтили память командира ОРБ «Спарта» 
Владимира Жоги («Вохи»). В третью годовщину со дня его 
гибели к бюсту в центре города пришла молодежь в одеж-
де с изображением бойца.
— Очень хорошо, что здесь присутствовали ребята 
из Мангуша, Волновахи, Володарского района Мариупо-
ля. Считаю, что мы на правильном пути, хорошо, что ребя-
та понимают важность этого. Память передается из поко-
ления в поколение. Из памяти такие даты для каждого 
жителя Донбасса не стираются, — сказал министр моло-
дежной политики ДНР Кирилл Макаров.
■
Противник несет потери
В Минобороны России сообщили о том, что потери ВСУ 
в зоне группировки войск «Центр» составили до 600 воен-
нослужащих и 5 боевых машин пехоты, включая четыре 
боевые машины пехоты, бронетранспортер и три брони-
рованные машины, а также два артиллерийских орудия. 
— Подразделения группировки войск «Центр» продол-
жили продвижение в глубину обороны противника, — 
сказали в ведомстве.
■
Угрожали жителям Волчанска
Эвакуированный житель города Волчанска сообщил 
о том, как вели себя ВСУ в 2022 году. Несмотря на то что 
город находился на территории подконтрольной Киеву, 
Вооруженные силы Украины обстреливали его. Они назы-
вали жителей Волчанска «ждунами» за то, что те остались 
в своих домах, а также угрожали «стереть город с лица 
земли». Об этом сообщили в пресс-службе Харьковской 
военно-гражданской администрации. 
Также мужчина уточнил, что с украинской стороны об-
стрелы велись по домам мирных жителей, но милиция по-
том оформляла дело, обвиняя в обстрелах Россию. 
■
Зеленский готов к переговорам
Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков заявил, 
что в Кремле положительно оценивают готовность Влади-
мира Зеленского сесть за стол переговоров.
— Вопрос, с кем сесть, — добавил Дмитрий Песков. — По-
ка по-прежнему сохраняется правовой запрет президента 
Украины вести переговоры с российской стороной. Поэто-
му в целом подход положительный, но нюансы пока 
не меняются. 

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Силы правопорядка сорвали 
готовящийся теракт

Заработанные баллы отчисляют 
на благотворительность

Вчера ночью в Махачкале 
ликвидировали четверых бо-
евиков, планировавших со-
вершение террористическо-
го акта на объекте регио-
нального управления МВД.

Машину с преступниками 
остановили на посту ДПС. 
Террористы открыли огонь по 
полицейским. В связи с этим 
в поселке Семендер (в Махач-
кале), а затем на территории 
всего Кировского района го-
рода был объявлен режим 
контртеррористической опе-
рации. Это позволило ликви-
дировать боевиков.
— При попытке задержания 
преступники открыли огонь 
из автоматического оружия 
по сотрудникам ДПС. При-
бывшими к месту перестрел-
ки силами правопорядка они 
были блокированы на окраи-
не поселка Семендер, — гово-

рится в сообщении Нацио-
нального антитеррористиче-
ского комитета.
В тайнике боевиков были об-
наружены гранатометы, са-
модельные взрывные устрой-
ства, гранаты, автоматы, пи-
столет и боеприпасы к ним. 
По предварительным дан-
ным, деятельность банды ко-
ординировала запрещенная 
в России международная тер-
рористическая организация 
«Исламское государство». Бо-
евики планировали совер-
шить нападение в Каспийске.
Позже глава Дагестана Сергей 
Меликов заявил, что режим 
КТО отменен.
— Операция была проведена 
точно и профессионально: 
пострадавших среди граж-
данского населения и потерь 
среди личного состава сил 
правопорядка нет. Сейчас ре-
жим КТО снят, — отметил Ме-
ликов.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Более 120 миллионов рублей 
перечислили на благотвори-
тельность москвичи через 
сайт «Миллион призов». Эти 
средства пойдут на под-
держку участников специ-
альной военной операции 
и оказание гуманитарной по-
мощи мирным жителям но-
вых и приграничных терри-
торий России.

Денежный сбор на сайте 
«Миллион призов» проводит-
ся с середины августа по ини-
циативе фонда «Народный 
фронт. Все для победы!». По-
сильную помощь оказывают 
разные благотворительные 
организации и москвичи. Жи-
тели столицы переводят нео-
граниченное число раз от 500 
до 5000 баллов, которые полу-
чают за участие в проектах 
«Город идей», «Активный 
гражданин», «Электронный 
дом», «Город заданий», «Наш 
город» и других. Один балл ра-
вен одному рублю.

— На перечисленные жителя-
ми столицы средства мы уже 
купили и доставили необходи-
мые разведчикам и штурмо-
викам квадрокоптеры, сред-
ства наблюдения, теплые ко-
стюмы и бронежилеты, — от-
читался замруководителя 
исполкома Народного фронта 
Сергей Горбунов. — Закупка 
продолжается.
Для жителей приграничных 
регионов покупают продук-
ты, товары первой необходи-
мости и многое другое.
Чтобы присоединиться к сбо-
ру, надо авторизоваться на 
сайте «Миллион призов», зай-
ти в раздел «Поощрения», вы-
брать категорию «Благотво-
рительность» и карточку фон-
да. Далее необходимо ввести 
сумму пожертвования и на-
жать на кнопку «Оформить за-
каз». Баллы спишут, а их де-
нежный эквивалент перечис-
лят на счет фонда.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

За годы существования 
Первого Московского ка-
детского корпуса многие 
его выпускники своими 
делами и подвигами 
на полях сражений про-
славили воспитавшее их 
учебное заведение. Об-
щая численность обучаю-
щихся сегодня превыша-
ет три тысячи человек. 
Обучение в Первом Мо-
сковском кадетском кор-
пусе ведется по восьми 
адресам в пяти округах 
Москвы.

КСТАТИ

Громкое дело
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Первой женщиной 
в России, кто сел за руль, 
была княгиня Софья 
Алексеевна Долгоруко-
ва. Она была единствен-
ной женщиной среди 
48 участников Киевского 
автопробега длиной 
3200 км, который прохо-
дил с 16 по 29 июня 
в 1910 году. Победу 
одержать Софья не смог-
ла. На последнем этапе 
прямо перед финишем 
в Санкт-Петербурге один 
из участников случайно 
разбил радиатор у ее ма-
шины. 

ИНТЕРЕСНО

Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

На входе нас встретил самый 
важный человек кинотеатра, 
одетый в строгий классиче-
ский костюм. На ней держит-
ся практически все. Это 
управляющая кинотеатром 
Светлана Кондратьева, кото-
рая рассказала нам о своей 
работе. 
— «Художественный» — это 
единственный в столице ки-
нотеатр с такой богатой исто-
рией. Люди приходят к нам не 

только для того, чтобы посмо-
треть премьеры и художе-
ственные фильмы на языке 
оригинала, но еще и для того, 
чтобы ощутить атмосферу 
праздника. Именно поэтому 
управляющему приходится 
заниматься буквально всем: 
от работы с персоналом до 
создания соответствующей 
атмосферы. Ведь нам крайне 
важно, чтобы люди, которые 
приходят к нам, чувствовали 
себя как на приеме во двор-
це, — отметила Светлана Кон-
дратьева.
Действительно, здание впе-
чатляет не только своей архи-
тектурой, но и внутренним 
убранством. Чего стоит толь-
ко лестница, своими изгиба-
ми напоминающая творение 
Антонио Гауди, или уютная 
библиотека, в которой можно 
почитать старые книги и на-
сладиться звучанием прои-
грывателя виниловых пласти-
нок, пока ждешь свой сеанс. 
— Первоначальное здание 
«Художественного» построил 
архитектор Николай Благове-
щенский в 1909 году. Он воз-
двиг одноэтажный дворец 
в стиле модерн. Но кинотеатр 
не вмещал всех желающих, 
и всего через три года после 
постройки было принято ре-
шение расширить кинотеатр. 
Для этого пригласили автори-
тетного архитектора Федора 
Шехтеля. В итоге вмести-
мость кинотеатра увеличи-
лась с 400 до 950 зрителей, — 
рассказал нам экскурсовод 
Александр Ермолин.
После показа в 1930 году пер-
вого российского звукового 
фильма «Путевка в жизнь» по-
следовали другие изменения.
— Было решено убрать орке-
стровую яму, музыкой из ко-
торой сопровождался каждый 
сеанс. После появления звуко-
вого кино она стала попросту 
не нужна. Это позволило до-
бавить ряды партера, так что 

число мест в зале увеличилось 
до 946, — отметил Ермолин.
В декабре 1941 года взрыв от 
упавшей немецкой бомбы по-
вредил соседнее здание и за-
тронул кинотеатр. После вой-
ны при восстановлении на ме-
сте руин разбили сквер, а ки-
нотеатр обзавелся 
дополнительным, 
северным фасадом. 
— В 1955 году 
в «Художествен-
ном» убрали об-
рамлявший преж-
ний экран портал 
и в рамках борьбы с архитек-
турными излишествами ли-
шили главный фасад лепного 
декора, — дополнил Ермолин. 
В таком виде кинотеатр про-
стоял более полувека, пока 
в 2014 году не началась новая 
реконструкция. 
— Внешний вид главного фа-
сада был воссоздан по ориги-

нальным чертежам Федора 
Шехтеля. Был восстановлен 
исторический декор: надпи-
си «Входъ» и «Выходъ» над 
парадными дверями, выве-
ска «Художественный элек-
тротеатр», барельефы «Гели-
ос» и «Селена», мужской 

и женский маска-
роны (декоратив-
ный элемент в ви-
де маски зверя. — 
«ВМ»). По эскизам 
архитектора также 
воссоздали исто-
рические фонари, 

освещающие главный вход 
в здание, — отметил Ермолин.
Современная электронная 
вывеска теперь украшает фа-
сад, органично вписываясь 
в архитектурный стиль кино-
театра. Она расположена там 
же, где когда-то красовались 
легендарные плакаты «Худо-
жественного».

— В кинотеатре восстановили 
фонтан, спроектированный 
Шехтелем. Архитектору уда-
лось осуществить свою задум-
ку, но со временем фонтан 
был утрачен. Его местополо-
жение и размеры удалось 
установить по сохранившим-
ся чертежам, а в холле киноте-
атра уцелел первоначальный 
фундамент. Несмотря на от-
сутствие фотографий или ка-
ких-либо описаний фонтана, 
его реконструировали на 
прежнем месте, неподалеку 
от большого витража в вести-
бюле, — дополнил Ермолин.
Сейчас в «Художественном» 
проходят все главные премье-
ры, на которые приезжают за-
рубежные артисты, а также 
проводятся различные фести-
вали и экскурсии по истори-
ческому зданию кинотеатра. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Кино вне времени

5 марта. Управляющая кинотеатром «Художественный» Светлана Кондратьева на лестнице, 
спроектированной Федором Шехтелем, встречает гостей. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

5 марта 1930 года 
кинотеатр 
«Художественный» 
на Арбатской 
площади открылся 
после ремонта 
премьерой первого 
в СССР звукового 
сеанса. «ВМ» 
побывала 
в историческом 
здании.

Весь год под знаком юбилея: 
лекторы расскажут о войне

Как сообщают представители 
музея, вся его деятельность 
в этом году будет проходить 
под знаком юбилейной даты.
— Наш площадка ста-
нет главной в стра-
не для проведения 
праздничных меро-
приятий, — расска-
зал заместитель ге-
нерального директо-
ра Музея Победы Ти-
мофей Кустов.
Например, вчера 
в рамках подготовки 
к ежегодной между-
народной историче-
ской акции «Диктант Побе-
ды» в музее начал свою рабо-
ту открытый лекторий. В нем 
каждую неделю будут прохо-
дить семь тематических заня-
тий, посвященных ключевым 
событиям Великой Отечест-
венной войны. Они продлят-
ся до апреля, а посетить их 

смогут все желающие. Лек-
ции помогут дополнительно 
подготовиться к участию 
в диктанте.
— А с 17 марта стартует меж-
дународный конкурс «От-
крытка Победы». В нем смогут 
принять участие не только де-
ти, но и взрослые, так что ри-
совать можно всей семьей! — 
уточнил Тимофей Кустов. — 
Все картины попадут в вирту-
альную галерею нашего сайта. 
В апреле его посетители смо-
гут проголосовать за любую 
понравившуюся им работу 

и использовать ее 
в качестве открытки, 
которую можно будет 
отправить родным 
и близким.
Одним из видов 
коммуникации му-
зея с подрастаю-
щим поколением 
стал Всероссийский 
патриотический кон-
курс детского и юно-
шеского творчества 

«Журавли Победы». Он прохо-
дит с 2018 года.
— За это время в нем приня-
ли участие более пяти тысяч 
сольных исполнителей, во-
кальных, хореографических 
и театральных коллективов со 
всей страны, — отметил Ти-
мофей Кустов. — Прием зая-

вок на него уже открыт. Про-
ект направлен на поддержку 
молодых исполнителей.
Кроме того, в честь самого 
юбилея Победы, а также дру-
гих важных и памятных дат 
в музее традиционно пройдут 
возложение цветов, автопро-
беги и патриотические кон-
церты.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Музей Победы вчера 
анонсировал 
масштабные 
мероприятия в честь 
грядущего юбилея 
Великой Победы. 
«ВМ» узнала 
подробности.

На перекрестке, рядом с цер-
ковью Большое Вознесение, 
стоят представители ГИБДД. 
В потоке машин они высма-
тривают женщин-водите-
лей,  чтобы остановить их 
и подарить букеты фиолето-
вых тюльпанов. Кстати, на 
языке цветов этот оттенок оз-
начает «достоинство, элегант-
ность и верность». Благодаря 
таким цветам можно выра-
зить уважение к человеку. 
Первой счастливицей, кото-
рой вручили букет тюльпа-
нов, стала автолюбительница 
Олеся Цыба. 
— Я больше 20 лет за рулем 
и могу сказать, что водить ма-
шину — это очень удобно, — 
считает Олеся. — На автомо-
биле я объездила почти всю 
Россию, Европу. Мне нравит-
ся путешествовать. Можно 
сказать, что это часть моей 
жизни. За год могу посетить 
более 25 новых мест. 
Олесе вручает букет замести-
тель командира полка ДПС 
ГИБДД УВД по ЦАО майор по-
лиции Николай Остапенко.
— Всегда приятно поздрав-
лять нашу прекрасную поло-
вину человечества в канун 
Международного женского 
дня, — рассказывает Нико-
лай. — Все девушки, конечно, 
рады таким поздравлениям. 
Но некоторые начинают пе-
реживать из-за того, что их 
останавливают сотрудники 
ГИБДД. Кто-то даже может 

расплакаться. Но это нор-
мально. 
Вместе с сотрудниками 
ГИБДД поздравляет девушек 
и эстрадный певец Родион 
Газманов. 
— Сразу так настроение под-
нимается! — говорит Родион 
Газманов, вручая 
букет девушке. — 
Хотелось бы чаще 
поздравлять жен-
щин, радовать их. 
Когда даришь бу-
кет, девушки сразу 
становятся счаст-
ливыми. А это дорогого стоит! 
Ведь если бы не было в мире 
столько прекрасных женщин, 
в честь кого бы мы писали 
свои песни? 
По словам Родиона Газмано-
ва, в прошлом году с погодой 

не так повезло, было гораздо 
холоднее. Девушки не выходи-
ли из своих машин потому, 
что быстро замерзали. 
— Сейчас весна радует пого-
дой. Даже воздух пахнет цве-
тами, мокрым асфальтом 
и талым снегом, — отмечает 

Родион. 
А организовать та-
кую акцию помог 
проект «Молодежь 
Москвы» столич-
ного Комитета об-
щественных свя-
зей и молодежной 

политики. Акцию «Вам, люби-
мые» проводят каждый год. 
Среди участников этой про-
граммы амбассадор проекта 
«Молодежь Москвы» Семен 
Белкин, который тоже дарит 
цветы автолюбительницам. 

— В прошлом году вместе 
с другими волонтерами мы 
поздравляли девушек в уни-
верситете, больнице, в раз-
ных общественных простран-
ствах и на дорогах. И все для 
того, чтобы девушки почув-
ствовали атмосферу праздни-
ка — Международного жен-
ского дня. И, конечно же, мы 
хотели просто поднять им на-
строение для того, чтобы они 
улыбнулись! — рассказывает 
Семен Белкин. — Вместе 
с другими амбассадорами мы 
выбирали цветы, искали, ка-
кой модный цвет в этом году, 
чтобы автоледи, которые сле-
дят за трендами, были рады 
получить от нас самый стиль-
ный букет тюльпанов!
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

Сотрудники дорожной инспекции сменили жезлы 
на букеты цветов, чтобы поздравить женщин
В преддверии 
Восьмого марта 
сотрудники ГИБДД 
совместно 
с эстрадным певцом 
Родионом 
Газмановым 
поздравляли женщин 
с праздником.
Корреспондент «ВМ» 
присоединилась 
к акции «Вам, 
любимые».

5 марта. Накануне 8 Марта певец Родион Газманов дарит букет тюльпанов автолюбительнице Олесе Цыбе. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Масштабный концерт приуро-
чен к 90-летию советского 
и российского композитора. 
В исполнении Государствен-
ного симфонического орке-
стра имени Светланова про-
звучат отрывки из классиче-
ских произведений компози-
тора. Несколько поколений 
зрителей выросли на его хи-
тах, написанных для муль-
тфильмов и кино, но именно 
академические произведения, 
оперы и балеты известны не 
всем. Первая часть концерта 
даст возможность увидеть ав-

тора с неожиданной стороны, 
познакомиться с новым аспек-
том его творчества. Музыкан-
ты исполнят фрагменты из ба-
лета «Вий», сцены из опе-
ры «Старший сын» по пьесе 
Александра Вампилова, эпи-
зод из балета «Двенадцать сту-
льев» и многое другое. 
Второе отделение называется 
«Калейдоскоп счастья». Соли-
сты Павел Иванов, 
Александр Бабик, 
Карина Аванесова 
и другие исполнят 
под аккомпане-
мент симфониче-
ского оркестра лю-
бимые хиты — пес-
ни из мультфильмов и кино, 
мюзиклов и оперетт. 
— Уникальность нашего кон-
церта в том, что все произве-
дения звучат строго в ориги-
нальных версиях, — подчер-
кивает продюсер оркестра 
Геннадия Гладкова Малик 
Аминов. — Мы использовали 

авторские партитуры, сохра-
нившиеся в архивах Геннадия 
Гладкова.
Традицию проведения таких 
концертов отчасти заложил 
сам маэстро — каждый год 
в Концертном зале имени 
Чайковского он представлял 
концерт, который считал 
творческим отчетом. Он ни-
когда не составлял програм-

му только из шля-
геров — он пред-
ставлял только 
свои новые произ-
ведения.
— Музыка Гладко-
ва любима многи-
ми поколениями, 

потому что он всегда писал ее 
честно, от души, — отметил ге-
неральный продюсер вечера 
Павел Окунев.— А искрен-
ность — это именно то, что 
всегда считывается слушателя-
ми и остается с нами навсегда. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Иванна Степанова — участ-
ница более 60 художествен-
ных выставок и федеральных 
проектов, а ее работы нахо-
дятся в музейных собраниях. 
Для молодого автора это пер-
вая персональная выставка, 
которая стала важным этапом 
в ее творчестве. 
— Мне важно было 
поделиться со зри-
телем своим виде-
нием города, — 
объясняет Иван-
на. — Для меня 
Москва символич-

на, как ковчег, в котором есть 
абсолютно все.
Мягкий колорит, плавные ли-
нии, нежные цветовые пере-
ходы без контрастной яркой 
светотени делают работы уз-
наваемыми. Иванна вдохнов-
ляется работами художников 
раннего Возрождения и древ-
нерусской живописью, одна-
ко в такой стилистике она 
изображает современные сю-
жеты. Также на выставке 
представлена серия портре-
тов и автопортреты. 
— Город для меня это не толь-
ко пейзажи и архитектура. 
Его неотъемлемая часть — 
жители, наши соседи, те, кто 
нас окружает, — рассказывает 

художница. — Че-
рез их портреты 
я хотела передать 
образы современ-
ных людей. 
В работах Иванны 
тонко переплетена 
история, которую 

хранят улицы нашего города, 
и то, как мы сами преобража-
ем его сейчас, как выглядит 
жизнь столицы, в которой 
вечное сочетается с сиюми-
нутным. 
Иванна Степанова окончила 
Российскую академию живо-
писи, ваяния и зодчества име-
ни Ильи Глазунова, где глав-
ным принципом работы ста-
новится сохранение школы 
отечественной живописи, но 
при этом отображение реаль-
ной жизни.
— По моим представлениям, 
такая связь кроется не в пасто-
ралях, а в глубинах повседнев-
ного урбанистического рит-
ма, — подчеркивает художни-
ца. — Я стремлюсь соединить 
высоту домов, бесконечные 
потоки людей в лабиринтах 
улиц и мечты о просторе, об 
отдыхе от суеты мегаполиса 
и мгновениях тишины.
ОЛЬГА СОРОКИНА
edit@vm.ru

Самолет разрабатывали для 
нужд «Аэрофлота». Авиаком-
пании нужен был пассажир-
ский лайнер средней дально-
сти. До этого парк «Аэро-
флота» состоял в основном из 
Ту-134, но к середине 1970-х 
годов эта модель начала уста-
ревать.
Самолет был разработан 
спе ци алистами Опытно-кон-

струк торского бюро имени 
А. С. Яковлева. Авиаконструк-
торы изготовили четыре про-
тотипа лайнера. В серийное 
производство был 
пущен третий ва-
риант, имевший 
полностью стрело-
видное хвостовое 
оперение и спарен-
ные колеса на каж-
дой опоре шасси.
— Як-42 стал настоящим про-
рывом: электродистанцион-
ная система управления, эко-
номичные турбовентилятор-
ные двигатели, способность 
садиться на грунтовые поло-
сы, — рассказал «ВМ» старший 
преподаватель кафедры 101 
«Проектирование и сертифи-
кация авиационной техники» 
Московского авиационного 

института Сергей Грищен-
ко.  — Самолет произвел фурор 
экономичностью и комфор-
том. Пассажиры получили 

просторный салон 
с удобными кресла-
ми. Именно ЯК-42 
доказал, что совет-
ская авиация мо-
жет быть не только 
мощной, но и эле-
гантной.

Широкой публике самолет 
представили в 1977 году на 
международной авиацион-
ной выставке в Ле-Бурже. Не-
смотря на преклонный воз-
раст модели, ее до сих пор 
можно встретить в небе. Всего 
было выпущено 183 самолета 
Як-42.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Симфонический оркестр исполнит хиты Геннадия 
Гладкова к 90-летию со дня рождения маэстро

Молодая художница соединила современные 
виды города с русской живописной традицией

Легендарный советский пассажирский самолет 
до сих пор можно встретить в небе

Сегодня на сцене 
Концертного зала 
имени Чайковского 
состоится большой 
музыкальный вечер, 
посвященный 
композитору 
Геннадию Гладкову

Сегодня последний 
день работы 
выставки «Город-
ковчег». Художница 
Иванна Степанова 
показала образ 
столицы 
как особенный мир. 

50 лет назад 
состоялся первый 
полет пассажирского 
самолета Як-42. «ВМ» 
узнала, почему эта 
модель стала важной 
вехой развития 
советской авиации.

Камера! Мотор!

«Художественный» — 
старейший кинотеатр 
Москвы, который от-
крылся в 1909 году. 
Здание кинотеатра было 
спроектировано архи-
тектором Николаем Бла-
говещенским и позднее 
перестроено Федором 
Шехтелем. В стенах ки-
нотеатра побывали Лев 
Толстой, Сергей Есенин. 
Здесь в 1926 году про-
шла премьера фильма 
Сергея Эйзенштейна 
«Броненосец Потем-
кин», а в 30-е годы 
показывали первые 
советские звуковые 
и цветные фильмы.

ИСТОРИЯ

Ну и как вам?

Картина 
маслом

Звуки музыки

Дата

Мероприятия 
музея

■ Конкурс «Вернисаж 
Победы» приглашает 
к участию художников, 
скульпторов, графиков. 
Прием заявок открыт.
■ Проект «Последний 
удар» стартует 7 марта 
и расскажет о деталях 
окончания войны.
■ В сентябре откроется 
выставка «80 лет под 
знаком Победы»: чем 
жила страна начиная 
с 1945 года и каких вер-
шин мы достигли благо-
даря Победе.
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тивны. Какие-то образцы их сохранились, кста-
ти — пермские, переславль-залесские… 
Попыток возрождения этого не было? 
Илья Сергеевич Глазунов говорил о некоторых 
представителях советской школы изобрази-
тельного искусства так: «Раньше Ленина дела-
ли, а теперь бородку удлинили, добавили посох 
и думают, что получился Сергий Радонеж-
ский…» Увы. Был в Серебряном веке замеча-
тельный, потрясающий скульптор Андреев, 
у него была истинно русская пластика. Но это 
капля в море. А в большинстве сохранившихся 
деревянных скульптур, хоть и сделаны они 
с любовью, нет того художественного языка, 
который мы с вами ищем. Их пытаются воспро-
изводить и ставят на площадях и в храмах, гово-
ря, что это православная скульптура, но это не 
так. Православная скульптура — это тонкая, 
изысканная ритмика, плановые переломы 
форм, определенные силуэты, иконография, 
каноны... Русскую культуру надо пестовать, 
в нее надо вкладывать деньги, ее любить надо, 
в ней разбираться и надо этому учить.
А как воспитывать этот вкус? 
Вот смотрите. Если взять маленький эскиз ста-
туи и просто увеличить ее до 25 метров в высо-
ту, она не станет монументальной скульптурой, 
а останется… 
...увеличенным эскизом. Понимаю. 
Да, а чтобы это стало скульптурой, туда нужно 
привнести архитектонику, просчитать, как она 
будет сочетаться с тем, что вокруг, как впишет-
ся в окружающее пространство. В настоящей 
мастерской, так учил меня отец, всегда суще-
ствует свой мир и нечто куда более высокое, 
чем мысли про «срубить бабла». У меня была 
мастерская на Долгоруковской, я приезжал ту-
да рано, начинал лепить, а за окнами мела ме-
тель, и казалось: сейчас откроется дверь, загля-
нет Микеланджело, на работу посмотрит и… 
Похвалит? 
Или плюнет тебе в лицо и дверью хлопнет. 
Я знаю, что буду отвечать за свою жизнь и свои 
работы на Страшном суде. Поэтому за качество 
всего, что привношу в мир, я отвечаю перед Бо-
гом — он у меня главный заказчик. 
Василий Николаевич, какое-то потрясение, чест-
но говоря, вызывает эскиз ваших иноков — Ос-
ляби и Пересвета. О проекте этом изрядно шуме-
ли. В каком он состоянии и как вам пришла в го-
лову мысль сделать «Троицу» в скульптуре? 
Ослябя и Пересвет ждут мецената. Что поде-
лать — всем памятник нравится, но нужны 
деньги. А с «Троицей» была целая история… 
У меня намечалась выставка в одной столичной 
галерее, где мне дали аж три зала. Тогда собра-
лась у меня большая коллекция по трем направ-
лениям: прозрачные скульптуры из акрила, 
скульптуры исторические и работы по религи-
озному направлению. Уже была отлита из брон-
зы Богородица, ожидающая Младенца…

Она потрясающая, и такого, я так понимаю, никто 
никогда не делал. 
Да, не делал. Эта скульптура стоит сейчас у пе-
ринатального центра в Туле. Потом я сделал 
архангела Михаила — объемного, с работы Ди-
онисия. Но заглавной работы всей выставки не 
было. И я подумал: почему бы не перевести 
в объем рублевскую «Троицу»? Начал рабо-
тать. Еще папа мой был жив (Николай Алексан-
дрович Селиванов — скульптор, народный ху-
дожник России, лауреат Международной пре-
мии имени М. А.  Шолохова.  — «ВМ»), зашел 
как-то в мастерскую и говорит: «Вась, у тебя 
ничего не получится, зря теряешь время…» 
Я вылепил все за неделю, он увидел и руками 
развел: как же до тебя никто не догадался?! Па-
па был опытным скульптором, но и то не пред-
ставлял, как этот замысел реально воплотится. 
А сейчас мне кажется, что «Троица» как скуль-
птура существовала всегда, будто и не я ее ав-
тор. Но знаете, что любопытно? Она могла 
быть вылеплена и в XVI, и в XVII, и в XVIII веке, 
просто так сложились обстоятельства, что сде-
лал ее именно я, так что никакой своей заслуги 
в этом я не вижу. 
Она поставлена? 
Да. В Тихвинском монастыре, напротив Тих-
винской иконы Божией Матери, которую, по 
преданию, написал апостол Лука. Еще я выле-
пил саму икону Тихвинской Божией Матери. 
Да, и выглядит она удивительно… Но чтобы все 
это воспринимать, нужен вкус… 

Да, и его нужно развивать. Нужно образование. 
Просвещение. Хотя бы те же просветительские 
передачи на телевидении. Не смотрите скепти-
чески, многие смотрят телевизор до сих пор. 
А почему в условиях прежней несвободы созда-
вались великие произведения и в искусстве, 
и в литературе? И вот наступила свобода. И что?
Мы как-то заговорили об этом с художником 
Константином Васильевичем Худяковым. И он 
сказал так: знаешь, Вась, настоящее искусство 
возможно только при тоталитарном строе, ког-
да полностью кислород перекрывают. 
Когда ты только и дышишь через это искусство… 
Да. Но и к тому же тогда в изобразительное ис-
кусство как в средство пропаганды вкладыва-
ются государством огромные деньги. Заметьте: 
расцвет древнегреческого искусства был, когда 
гремели Афины, эпоха Возрождения началась 
при Медичи, искусство Франции связано в ос-
новном с Наполеоном. Государству и власти не-
обходимо запечатлеть момент своего триумфа. 
Медичи понимали, что они останутся в веках 
благодаря резцу Микеланджело. И другой важ-
ный момент. Когда Иосиф Виссарионович, к ко-
торому можно по-разному относиться, песто-
вал союзы художников, композиторов и писа-
телей, он не просто так решил объединить их. 
Он помог освободить им умы и руки для творче-
ства. Я мастерскую снимаю сейчас за бешеные 
деньги, вечно приходится крутиться. Но я «же-
лезяка», а другие ломаются из-за вечных про-
блем, кто-то спивается, не находя себе приме-
нения. Я же вечно в тонусе и мечтаю о своей 
школе православной скульптуры. 
Вас радует, что стали ставить больше скульптур? 
Это хорошо. Но в этом смысле Россия по сравне-
нию с Западом — пока пустыня. Увы, за время 
советской власти было уничтожено около 
90 процентов культурного наследия Россий-
ской империи. В усадьбах были колоссального 
размера частные коллекции, и все это в боль-
шинстве своем утратилось — было разломано, 
сожжено. Я мечтал когда-то сделать программу, 
где бы рассказывалось, из каких коллекций со-
стоят наши музеи, как, допустим, попал в Эр-
митаж Леонардо да Винчи, а заодно и сколько 
шедевров было вывезено оттуда мерзавцем 
Хаммером и его братом. Трудно представить, 
но во времена красного террора два комисса-
ра — Малевич и Кандинский — ходили по Му-
зею Академии художеств в Петрограде с молот-
ками и крушили античные слепки только для 
того, чтобы студенты не могли учиться на ше-
деврах. А живописец Иосиф Бродский прятал от 
них лучшие скульптуры. Была такая политиче-
ская позиция: ничего старого нам не надо, Бога 
нет, искусства нет — никакого, кроме нового 
пролетарского. Клином красным бей белых… 
Но вы же говорите, что ренессанс возможен? 
Я на это надеюсь. Причем если он и возможен, 
то именно у нас. Трагически была почти обо-
рвана нить из прошлого, художественная тра-
диция. Но все же существовали Суриковский 
и Репинский институты, позже заработала Ака-
демия Глазунова, и благодаря этому кое-что со-
хранить удалось. А в Европе, увы, связи с про-
шлым потеряны абсолютно. Знаете, чему учат-
ся в венецианской академии? Представьте. Ди-
пломная мастерская в Венеции расположена 
в здании XVI века. Внутри аудитории — мра-
морные колонны. Представьте: одна колонна 
полностью заклеена лимонными корками, ка-
питель — мохнатыми корками киви, а база вни-
зу покрыта корками от апельсина. 
Простите, перестала понимать. 
Это дипломная работа. Что тут непонятного? 
По периметру зала насыпана земля и стоит лей-
ка. Каждый заходящий поливает землю. Там 
начинает прорастать трава. Это знаете что? 
Грязь, слякоть, грядка. 
Экоформа! А в центре зала стоит большой куб 
из банок из-под кока-колы. Это тоже скульптур-
ный диплом. Сейчас его автор выставил на ве-
нецианском биеннале трехметрового слона из 
банок из-под фанты. Вот такое искусство. 
Мир сошел с ума. И какие тут перемены?! 
У нас они будут. У них — не особо. Наши худож-
ники реально самые лучшие в мире. В Европе 
же искусство превратилось в тупое отмывание 
денег. Если условному Ротшильду надо уйти от 
налогов, он профинансирует некий культур-
ный проект, и ему скостят налог. Инсталляция 
из пустых бутылок, залитых тормозной жидко-
стью, с прикрученным к ним якорем под назва-
нием «Сон моряка» рано или поздно перестанет 
обманывать людей. Но меня проблемы евро-
пейцев уже не интересуют, а интересует то, что 
происходит у нас. Нам остро нужны меценаты, 
которые знают, что такое настоящее искусство, 
готовы в него вкладываться. Я ощущаю нехват-
ку просветительской деятельности. Ведь и вкус, 
и отношение к искусству нужно воспитывать, 
начиная со школы. И я точно знаю, что в этом 
деле нет мелочей. Почему у нас сейчас, когда 
идет СВО, в торговых центрах по-прежнему 
играет европейская и американская музыка? 
Мне — тошно. Я бы Моцарта, Рахманинова, 
Римского-Корсакова слушал. Всегда работаю 
под музыку — этническую или классическую. 
А дадите определение настоящему искусству? 
Настоящее искусство можно сравнить с Эвере-
стом. Чтобы подняться на него, нужно сначала 
долго тренироваться, потом совершить пере-
лет, на вьючных животных добраться до перво-
го лагеря, потом с рикшами подняться выше… 
И лишь потом начинается попытка восхожде-
ния. Первые сто метров Эвереста — это Леонар-
до да Винчи. А надо туда, выше и выше. Но кто-
то это понимает и ползет, а кому-то достаточно 
на дерево залезть или на крышу дома, там и по-
ставить флаг. В этом вся разница. 

О
н излучает бешеную 
энергетику, работает 
с огромной скоро-
стью, позитивен, 
внимателен к дета-
лям и ценит тонкий 
юмор. В его жизни 
искусство существо-
вало с самого рожде-

ния благодаря предкам, так что жить вне особо-
го мира мастерской скульптора он, собственно, 
и не пробовал, и не хочет. 
Василий Николаевич, давайте начнем с простого 
и сложного одновременно вопроса: что такое се-
годня скульптура и что с ней происходит?
На самом деле мы стоим сейчас на пороге не-
простого выбора. Помимо активного внедре-
ния в нашу жизнь вездесущего ИИ — искус-
ственного интеллекта, есть также особая исто-
рия с 3D. Технологии, конечно, поражают: лю-
дей сканируют в костюмах исторических, 
выращивают потом из пенопласта, пластили-
ном облепят, то, се — вот тебе и скульптура! 
А ведь в этом нет ни подхода творческого, ни 
души, и то, что получается, — и не скульптура 
вовсе, а этакий… оловянный солдатик. Но за-
вернуть нас может и сюда. А может и совсем 
в другом направлении, в супериндивидуаль-
ном, когда авторский почерк будет настолько 
четким и ясным, что никакой ИИ и близко туда 
не подберется. Я, конечно, надеюсь, что скуль-
птура будет развиваться именно так. Но вы 
спрашиваете, что такое скульптура сейчас. По-
ка, честно, большая помойка и каша… Но из 
этого маловразумительного «нечта» постепен-
но будет что-то формироваться. Мы на пороге 
этих перемен: очевидный конфликт между ис-
кусством, политикой и экономикой вызрел 
и скоро рванет. Кстати, у меня был мудрый пре-
подаватель в Академии Глазунова, Глеб Ивано-
вич Соколов, он читал лекции об античной 
истории и искусстве. И как-то я спросил его, 
а почему сейчас нет Микеланджело, Рафаэля, 
Бернини и Донателло. И он ответил: а потому, 
Василий, что искусство развивается по спира-
ли, переживая возрождение, расцвет и упадок 
и затем выходя на новый виток. 
И мы сейчас где, страшно спросить?
В самой низшей точке падения. Но разговор 
этот, правда, состоялся в 1990-х, так что с тех 
пор эта низшая точка могла чуть-чуть сместить-
ся в сторону. То есть, по идее, сейчас должен на-
чаться подъем, потому что после творческого 
кризиса, случившегося в конце 1950-х в изобра-
зительном искусстве, ничего принципиально 
нового и интересного в мире не появилось. 
Соцреализм вы как искусство не воспринимаете? 
Наоборот. На начало1950-х пришелся расцвет 
соцреализма. Это были лучшие скульпторы, 
лучшие живописцы и графики, снималось луч-
шее кино… Имена какие, вспомните: в той же 
скульптуре — Манизер, Томский, Вучетич. 
Скульпторы мирового уровня. Но потом нача-
лась деградация изобразительного искусства: 
соцреализм себя изжил. После смерти Сталина 
что-то пытались делать братья Ткачевы, Ива-
нов, Попков… Но возьмите того же Андрея Вас-
нецова, как его называют — Васнецова-внука. 
Вместо того чтобы продолжить потрясающий 
взлет самосознания в русском искусстве, что 
наблюдалось в творчестве его предков, он план-
ку снизил. Отдельные имена в искусстве появ-
лялись — тот же Дмитрий Жилинский. Он хо-
рош, двинулся в направлении Дюрера и Крана-
ха, но не смог переработать и переосмыслить, 
как Васнецовы, Врубель и Нестеров, пласт ми-
ровой культуры. Они ведь прониклись Возрож-
дением, все увиденное переосмыслили, взяли 
из него какие-то приемы — допустим, из визан-
тийских сицилийских мозаик — глаза Христа; 
они впервые у Васнецова появились, а потом 
Илья Сергеевич Глазунов их так же писал, — 
а затем создали — каждый! — свой неповтори-
мый художественный язык. Художнику необхо-
димо вырабатывать свою методику, свой метод, 
свое видение индивидуальное и самобытное 
и, что очень важно, именно русское. Мы вооб-
ще привыкли себя отождествлять какой-то пе-
риферией планеты, западного мира. «Мы бед-
ные русские художники, впустите нас в Лувр, 
мы там в уголочке повисим, не отсвечивая…» 
А на самом деле русская культура — великая, 
и в ней надо занимать свое законное место, ибо 
наши художники никогда не были представле-
ны подражательством, имели свое лицо, и даже 
нынешний пласт нашего изобразительного ис-
кусства огромен, при всей моей критике. На-
пример, Даши Намдаков. Гениальный скуль-
птор! Говорю объективно: я не поклонник его 
искусства, но он гений на 100 процентов. Он 
взял буддистскую культуру, переосмыслил ее 
и как ювелир и прекрасный пластик делает по-
трясающие художественные произведения. Но 
есть проблема. Он переосмыслил в творчестве 
буддизм. А православное искусство кем у нас 
представлено? Кроме Васнецова, Билибина? 
Признаем с печалью: все заглохло, потухло, на-
ходится в забвении. У нас был Рублев, потом 
Дионисий, затем вдруг появляются такие ху-
дожники, как Симон Ушаков, который привнес 
в живопись реалистическую манеру письма. Но 
никто сейчас не развивает линию образного 
мышления и неповторимой цветовой гаммы 
Рублева и Грека, а ведь у них был совершенно 
неповторимый, утонченный вкус. Мне также 
близка эстетика Андрея Тарковского, пускай 
она суровая, холодная и аскетичная: он в кине-
матографе нашел то, что отражает русскую 
культуру, русский менталитет и русский вкус.
Тогда и русскую северную архитектуру любите? 
Конечно, люблю. Не только северную. Люблю 
наш Псков и Новгород. Удивительная архитек-
тура, ни на какую другую не похожа. Есть такой 
архитектор — Андрей Анисимов, мы с ним де-
лали вместе кафедральный собор в Челябин-
ске. Вот он как раз пытается протягивать ниточ-
ки из нашего времени к аскетичной архитекту-
ре прошлого. Но мало таких архитекторов. 

Но если у нас такое богатое культурное прошлое, 
почему мы вечно смотрим на Запад? 
Все начинается с образования. Блистательная 
религиозная живопись Рублева и Ушакова уже 
существовала, когда Петр собрался учреждать 
Академию художеств. Толком ничего не вышло, 
затем за дело взялась Екатерина, но в итоге ос-
новала академию Елизавета, и там были стро-
гие рамки — так, художникам было запрещено 
показывать свою религиозную принадлеж-
ность. Были прописаны и каноны. Христос — 
иудей, значит, глаза у него должны быть такие-
то, цвет волос — такой-то, одежда — такой. 
И потому ни талантливый Иванов, ни ярчай-
шие Брюллов и Бруни не стали столь самобыт-
ными с точки зрения русскости, как Васнецов, 
Билибин и Нестеров, поскольку только они вер-
нулись именно в русскую культуру. 
Я понимаю, что под русскостью вы имеете в виду 
целый набор черт… 
А вы зайдите, например, в Исаакиевский или 
Казанский соборы. Это прекрасные музеи. Но 
там нет русского духа, именно духа! Там есть 
потрясающие скульптуры, замечательные ро-
списи, мозаики и фрески — что хотите. Но того, 
что есть в северных наших часовенках, тонкого 
русского духа и вкуса — нет, этот пласт при Ели-

завете был отсечен, и основная часть художни-
ков двинулась в сторону светскости. А какие-
нибудь безвестные ложкорезы по просьбам 
монастырей резали как Бог на душу положит 
ангелов или еще кого. Они выходили прими-
тивными по исполнению. Претензий к этим 
мастерам нет: они не знали ни анатомии, ни по-
нятий пластики и объема. Это к тому, отчего 
у нас практически нет скульптур в храмах.
А были когда-то? 
Да, и их было много, храмовых скульптур. Но 
Петр их запретил, поняв, насколько они прими-

6 марта, в день рождения великого Микеланджело, в разных городах и весях нашей страны уже несколько лет отмечают День скульптора. Идея эта кажется 
замечательной, ведь скульптуры в городе — своего рода маячки: мы встречаемся у Пушкина, качаемся на качелях у Маяковского, машем рукой задумчивому 

Достоевскому... О скульптуре как таковой и скульптуре городской, вкусе и его отсутствии рассуждает сегодня наш гость — скульптор Василий Селиванов. 

Скульптор Василий Селиванов уверен, что ренессанс культуры состоится в России

Главный заказчик — Бог

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель 

Настоящее 
искусство можно 
сравнить с Эверестом. 
Его вершина манит. 
Но кому-то довольно 
влезть и на дерево... 

Василий Селиванов родился в 1969 году 
в Москве. Скульптор, график и живописец, 
член Союза художников и Творческого 
союза художников РФ, Русского Художе-
ственного Союза и других. Выпускник 
Российской академии живописи, ваяния 
и зодчества (РАЖВиЗ), где по окончании 
возглавлял кафедру скульптуры и компо-
зиции, разработал программу обучения 
для скульпторов. Работал в Германии, 
Франции, Италии и Австралии. Автор па-
мятников К. Минину в Богородске, Л. Тол-
стому в Пушкино, Святославу в Серпухове. 
Создатель мемориалов дважды Герою 
Советского Союза Одинцову, академику 
Таболину и главному режиссеру Большо-
го театра Покровскому. Разработал автор-
скую технологию создания инновацион-
ных бронзово-стеклянных скульптур. Ра-
боты В. Селиванова находятся в частных 
коллекциях в России, США, Англии, Фран-
ции, Германии, Швейцарии, Италии и др. 

Досье

2 февраля. Скульптор Василий Селиванов в мастерской на фоне своих работ. ФОТО: АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
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Х удожественный 
р у к о в о д и т е л ь 
Сцены «Мельни-
ков» (бывший Те-
атр Романа Вик-

тюка. — «ВМ») до конца сезо-
на отдал пространство моло-
дым режиссерам, предоставив 
им полную творческую свобо-
ду в выборе материала и арти-
стов среди трупп двух театров: 
бывшего Театра Виктюка и Те-
атра на Малой Бронной. Пер-
вой ласточкой стала Лиза До-
роничева — ученица Андрея 
Могучева. 
Спектакль «Дети солнца» по-
ставлен по мотивам пьесы 
Горького. Для того чтобы 
текст легче воспринимался 
зрителем, его очистили от ар-
хаичных слов. Для этой же це-
ли действие из начала ХХ века 
перенесли в современность, 
даже, точнее, в условную ре-
альность, где люди одновре-
менно и похожи на нас, и от-
личаются. Библейские исти-
ны и ницшеанская филосо-
фия, предреволюционная 
напряженность и вневремен-
ная философия — все это ре-
жиссер Лиза Дороничева объ-
единила в единую притчу 
о пророках и лидерах.
Камерное пространство гене-
ральского дома Протасовых 
кажется уютным, теплым се-

мейным гнездышком. Но 
оказывается, что герои за-
перты там, как на острове 
или корабле. Тут неизбежно 
приходит ассоциация с Ное-
вым ковчегом, и его симво-
лом становится высокий 
стеллаж , где по парам рас-
ставлены статуэтки всех жи-
вых существ. 
Нынешний глава семейства 
Павел Протасов (Сергей Епи-
шев) — увлеченный наукой 
и поиском истины человек. 
Он становится современным 
пророком. Только вот его сен-
тенции о разумном, добром 
и вечном звучат с механиче-
ской интонацией, как будто 
он читает вслух очередной 
учебник по физике. Говоря 

о равенстве, о спасении и пра-
ведной жизни, он не удосужи-
вается запомнить имя слу-
жанки, а говорит с ней на по-
вышенных тонах, как с глу-
хой. Артист строит образ на 
диссонансе внешней манеры 
и внутренних порывов, и бла-
годаря такому подходу к ге-
рою невозможно относиться 
однозначно. Он то раздражает 
и кажется высокомерным, 
а то вдруг вызывает сочув-
ствие и жалость, как человек, 
забывший о том, что помочь 
и исправить ближнего можно 
только любовью и сердечным 
участием. Но веря в одну лишь 
науку, о чувствах он забывает, 
как об архаичном рудимен-
тарном органе.

Его резонером становится се-
стра Лиза (Анастасия Тере-
ля) — она, единственная, ука-
зывает брату на ошибки, гово-
ря о важности не рациональ-
ного, а интуитивного.
В ковчеге-доме появляются 
разные люди, но все они поте-
ряны, разбиты. Хозяин, на сло-
вах говорящий о великой цели 
всем помочь и всех исцелить, 
остается безучастным, а его су-
пруга (Екатерина Васильева) 
и сестра без пространных рас-
суждений помогают делом. 
Принцип «хочешь что-то из-
менить — начни с себя» будто 
бы стал девизом творческой 
команды. Можно ли помочь, 
если даже в собственной се-
мье ты занимаешь позицию 

наблюдателя? Нужно ли ради 
призрачных грез об идеаль-
ном устройстве общества за-
быть о проблемах мира насто-
ящего? Эти вопросы режиссер 
и задает зрителям.
Так же, как когда-то Максим 
Горький, писавший в период 
перемен, и мы сейчас живем 
в эпоху тектонических сдви-
гов, и потому история звучит 
актуально. Спектакль напо-
минает, как важно в своих по-
пытках постичь суть мирозда-
ния не отстраняться от реаль-
ности, не забывать, что беско-
нечные рассуждения, какими 
бы правильными они ни бы-
ли, не облегчают страдания.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Рассудок или чувства: новое 
прочтение пьесы Горького
Сцена «Мельни-
ков» представила 
первую премьеру 
сезона — спек-
такль «Дети солн-
ца» по пьесе Мак-
сима Горького. 
Постановку вы-
пустила Лиза До-
роничева — фи-
налистка Лабора-
тории для моло-
дых режиссеров 
«Поиск героя».

31 января. Актер Денис Бондаренко в роли Бориса Чепурного и актриса Анастасия Тереля в образе Лизы Протасовой в спектакле режиссера Лизы Дороничевой 
«Дети солнца» по мотивам одноименной пьесы Максима Горького в пространстве Сцена «Мельников» (бывший Театр Романа Виктюка. — «ВМ»)

Премьера

ЛИЗА ДОРОНИЧЕВА 
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 

В работе над постановкой мы 
с командой исходили из древ-
них легенд, размышлений 
Ницше о великом человеке 
и Библии, глав Бытия о Пото-
пе. Наши творческие поиски 
строятся вокруг определения 
великого человека, который 
должен повести за собой че-
ловечество в светлое буду-
щее. В спектакле мы увидим 
то, что происходит внутри до-
ма и семьи Павла Протасова, 
которого мы, вслед за Горь-
ким, воспринимали как одно-
го из таких людей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр и Павел 
теперь в кино

Ей-богу, если за последние годы 
какой-то просветительский проект 
в области культуры и восхищал, то это, 
конечно «Театр в кино». Он дает воз-
можность любому человеку не просто 
приобщиться к миру театра, а увидеть 
самые яркие, самые нашумевшие по-
становки с лучшими артистами, услы-
шать лучшие голоса, лучшую музыку, 
оценить лучшие декорации — словом, 

дарит все самое лучшее, причем без истерии, связанной 
с ценой на билет. Далеко не всем сегодня по карману сча-
стье посетить театр. А кино — доступно. А качество «кар-
тинки» сегодня таково, что, в общем... Почти как в театре! 
Недавно в кинотеатре «Октябрь» прошла премьера кино-
версии спектакля «Павел I». Понятие «театральный хит» 
может показаться несколько вульгарным, но в данном слу-
чае позволим себе к нему прибегнуть. С тех пор как «Па-
вел I» появился на афише Театра имени Евгения Вахтанго-
ва, а было это в 2023 году, билетов на него не достать, и это 
реально «хит». Мне повезло, вспоминаю спектакль, как 
чудо. …Во взгляде — смятение 
и легкая безуминка. Он смотрит 
куда-то вдаль, в будущее, но ни-
когда еще не был так близок к на-
стоящему. Грот неподалеку еще 
не отвечает на вопрос «Кто здесь 
правил?» — «Павел!», это рас-
слышат (или придумают?) поз-
же, когда над загадкой личности 
этого российского императора 
будут ломать головы историки 
и драматурги. 
Но загадка театра — она всегда 
сиюминутна и разрешается (или 
не разрешается) здесь и сейчас. 
Ответ на главную загадку «Пав-
ла I» — в программке, в графе 
«роли исполняют». Что это та-
кое? Александр Олешко — Па-
вел I? Стоп. Еще раз, чуть иначе: 
Павел I — Александр Олешко?! 
Тот самый Селестен из «Мадему-
азель Нитуш»? Чтец, телеведу-
щий? Впрочем, он же — неузнаваемый Немирович-Дан-
ченко в фильме Карена Шахназарова «Хитровка. Знак 
четырех»? Помню, я смотрела и не могла поверить, что 
все это правда. Грим поражает. И — да, спасибо про-
граммке, Олешко не признать! Меняется и его голос, 
и взгляд, и, кажется, сама его фигура... Так не бывает, но 
так — есть. Это и есть театральное чудо. Александр за эту 
работу получил «Хрустальную Турандот».
...Глубокая, острая, местами спорная сценическая версия 
режиссера Натальи Ковалевой, оживившей взмахом вол-
шебной палочки сразу две пьесы — дерзкую «Павел I» 
Дмитрия Мережковского и философичную «Смерть Пав-
ла I» Евгения Симонова — с одной стороны, отправляет 
нас на несколько веков назад, с другой — каким-то непо-
нятным образом невероятно современна. Павел одинок, 
а разве одиночество не болезнь нашего времени? Он по-
своему хитер, но и наивен, неровен (сейчас бы точно от-
правили к психологу), сострадателен и трагически чужд 
своему окружению. И очень важно, что увидеть дивный 
спектакль и оценить великолепную игру Александра смо-
гут наконец все. Будете поражены до глубины души! 
Режиссером киноверсии стал Константин Куц. Сходить не 
просто стоит, а нужно непременно. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Мы продолжаем рассказывать о ярких событиях столичной сцены. В этот раз мы посетили спектакль «Дети солнца» на Сцене «Мельников» в постановке Лизы 
Дороничевой, посмотрели комедию «Старший сын» режиссера Кирилла Пирогова в Театре Гоголя, оценили камерный мюзикл «Превращение» режиссера Андрея 
Гончарова в Театре на Таганке и поразмышляли о киноверсии спектакля Театра имени Вахтангова «Павел I».

Фантасмагория Кафки стала 
реалистичной трагедией
В Театре на Таганке Андрей 
Гончаров представил камер-
ный мюзикл «Превраще-
ние». Литературной основой 
спектакля стала одноимен-
ная повесть Франца Кафки. 

Молодого режиссера Андрея 
Гончарова столичные зрители 
знают по спектаклям «Чрево» 
и «Далекая радуга» в МХТ име-
ни Чехова, «Бесконечная 
история» в МТЮЗе, «Женить-
ба. Трагедия?» и «Отелло» 
в Театре на Таганке. В его 
спектаклях реальность стал-
кивается с абсурдностью, ин-
фернальностью, а в центре 
творческих исследований — 
человек на грани, находящий-
ся в высшей точке эмоцио-
нального напряжения. Имен-
но поэтому выбор «Превраще-
ния» Кафки был в чем-то 
ожидаем. Жанр постанов-
ки — камерный мюзикл, но 
музыка здесь скорее не веду-
щее средство выразительно-
сти, и уж тем более не развле-
кательный элемент. Она 
 существует, чтобы оконча-
тельно превратить все проис-
ходящее в фарс. Решение ком-
позитора Александры Микаэ-
лян интертекстуально, впол-
не в духе постмодернизма. 
Ожидаете ли вы услышать 
в кафкианском мире попсо-
вую эстрадную песню? А она 
там будет! Причем звучит 
уместно и иронично, «выби-
вая» зрителя из напряженного 
состояния, готовности погру-
зиться в психоделическую 
историю. Голоса артистов ча-
сто звучат а капелла, звук буд-
то растекается по залу, резко 
обрываясь — будто бы по вне-
запной команде невидимого 
дирижера. Собственно, так 
и организована жизнь стран-
ного семейства.
Клубок сложных метафор 
и ассоциаций режиссеру уда-
лось распутать, «проиграв» 

повесть будто в режиме об-
ратной перемотки — не от ре-
зультата к предыстории, а на-
оборот. Так, все начинается 
с рождения большого семей-
ства. Старик Герман (Анато-
лий Григорьев) похож на 
злобного гнома, хранителя 
подземелий из германских ле-
генд, или Черномора из «Рус-
лана и Людмилы». Его движе-
ния суетливо-нервные в есте-
ственном состоянии сменя-
ются на нарочито изысканные 
манеры, когда он общается 
с семейством, создавая непо-
грешимый образ великого от-
ца. Семья возникает тоже по 
его повелению, и дети появля-
ются мгновенно по первому 
же приказу. Стерильный дом 
напоминает ожившую кар-
тинку из рекламного проспек-
та, а люди живут там по указа-
ниям дирижера-тирана, будто 
бы магическим даром отклю-
чающего у всех окружающих 
силу воли и критическое 

мышление. В противовес ме-
лочному и вертлявому отцу 
Грегор (Максим Трофимчук) 
статен, высок, а движения его 
размеренно спокойны. Кон-
траст пластики персонажей 
визуализирует конфликт 
между мужчинами, где один 
стремится к безграничному 
и безусловному контролю, 
а другой не выдерживает дав-
ления — и вместо любви 
и уважения к отцу в его душе 
только ненависть и страх.
Сценограф Константин Соло-
вьев создал черно-белый мир, 
где только свет окрашивает 
сцену в невыносимо яркий 
красный, зеленый или синий 
в моменты, когда от гнева, 
обиды или страха взгляд 
 Грегора затуманивается. Но 
и психоделическим искаже-
ниям здесь есть место — на-
пример, во всю высоту сцены 
возникает разросшийся до не-
вероятных размеров обвиня-
ющий палец отца. 
Режиссер Андрей Гончаров 
наполнил кафкианскую по-
весть бытовым пластом, сде-
лав ее более понятной, логич-
ной. При этом в постановке 
сохранены нереальность, аб-
сурд, фантасмагория, отлича-
ющие творчество писателя. 
Однако из личной драмы 
Франца Кафки, который в по-
вести описал собственные 
комплексы, откровенно пере-
дав переживания от несоот-
ветствия ожиданиям отца, 
режиссер подсвечивает важ-
ность уважения к личности. 
Произведение, где герою ни-
чего не оставалось, кроме как 
превратиться в жука, чтобы 
укрыться от давления идеаль-
ного семейства, по-прежнему 
звучит хлестко и злободнев-
но, напоминая о необходимо-
сти быть чуткими и внима-
тельными друг к другу. 
АЛЕКСАДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Новый взгляд 
на Некрасова 
В марте в Театре «Прак-
тика» состоится показ 
камерной оперы «Мо-
роз, Красный нос» в по-
становке Марины Брус-
никиной. Режиссер 
ушла от всех школьных 
штампов, связанных 
с поэмой Николая Не-
красова, и раскрыла ее 
как сложное произведе-
ние о трагической силе 
русской женщины. Пар-
титуру создал компози-
тор Алексей Сюмак.
■
Терапия детства 
для зрителей 
В РАМТе состоялась 
премьера спектакля 
«Родинки». Режиссер 
Дмитрий Изместьев ис-
следует детство как вре-
мя, когда маленький че-
ловек впервые сталки-
вается со сложными вы-
зовами. Зрителям всех 
возрастов режиссер 
предлагает пройти вме-
сте «коридор взросле-
ния» и перезаписать 
опыт прошлого. 
■
Чехов о человеке 
МХТ имени Чехова объя-
вил старт приема заявок 
на Третий конкурс ко-
роткометражного кино. 
В этом году тема звучит 
как «Че о че». В год 
165-летия Антона Чехо-
ва молодым авторам 
предстоит поразмыш-
лять о его произведени-
ях. Худрук театра Кон-
стантин Хабенский отме-
тил, что особенность его 
творчества в том, что он 
детально знал психоло-
гию личности и много-
гранность человеческих 
эмоций. Именно поэтому 
его творчество остается 
актуальным по сей день. 

Повесть «Превращение» 
написана в 1912 году 
и опубликована в 1915-м. 
Вместе с рассказами 
«Приговор» и «В исправи-
тельной колонии» долж-
на была составить сбор-
ник «Кары», который 
не был опубликован 
при жизни автора 
из-за неурядиц с изда-
тельством. Многие иссле-
дователи полагают, что 
отношения отца и сына 
в повести отражают ре-
альную ситуацию в семье 
самого писателя, и комна-
та Грегора Замзы описана 
в точности как реальная 
комната Франца Кафки 
в родительском доме. 

КСТАТИ

НОВОСТИ Как случайное опоздание на электричку 
помогло найти семейное счастье
Комедия Александра Вампи-
лова «Старший сын» в этом 
сезоне востребована на сце-
не. В Театре Гоголя свою 
версию представил режиссер 
Кирилл Пирогов. Главную 
роль кларнетиста Сарафано-
ва сыграл Александр Самой-
ленко. 

История о молодом нахале, 
опоздавшем на электричку 
и ворвавшемся ночью в дом 
Сарафановых, соврав, что 
он — сын главы семейства, 
зрителям известна благодаря 
культовому фильму. В кино-
картине сыграли Евгений Ле-
онов, Михаил Боярский и Ни-
колай Караченцов. Несмотря 
на популярность ленты, теа-
тральные режиссеры и полве-
ка спустя продолжают предла-
гать все новые трактовки об-
разов.
Сценографом в спектакле Ки-
рилла Пирогова стал Максим 
Обрезков. Художник создал 
условное пространство, в ко-
тором только диван и столик 
с табуретками обозначают 
место и время действия — ти-
пичную квартиру шестидеся-
тых годов. С этой эстетикой 
диссонирует образ студента 
Володи Бусыгина (Илья Анто-
ненко). В картузе, объемном 
свитере с прорехами и широ-
кими штанами он кажется 
беспризорником из прошло-
го — грубоватым, неприят-
ным типчиком особенно по 
сравнению с щеголем Силь-
вой (Антон Лызо). Из разряда 
тех, кого постараешься обой-
ти стороной и уж тем более не 
пустишь на ночлег. 
Вначале кажется, что это толь-
ко оригинальный подход к об-
разу, и тем неожиданнее ста-
новятся его изменения — по-
пав к Сарафановым, с парень-
ка, словно наносная, лишняя 
шелуха, слетают все его улич-
ные повадочки, которые ока-

зались лишь бравадой маль-
чишки, выросшего без отца. 
Главным партнером Ильи Ан-
тоненко стал Александр Са-
мойленко, сыгравший Сара-
фанова. Его герой, неловкий, 
застенчивый, привыкший 
к обвинениям дочери (Юлия 
Максютина) в неприспособ-
ленности к реальной жизни, 
порой кажется даже слишком 
эмоциональным. Он очень 
остро, по-юношески пережи-
вает несчастную любовь сына 
(Александр Денисов), переезд 
детей и, конечно, нежданный 
сюрприз в виде нежданно за-
явившегося на его порог стар-
шего отпрыска.
Два героя, Сарафанов и Бусы-
гин, излечивают души друг 
друга — отцу семейства, ка-
жется, как раз и не хватало 
третьего ребенка, чтобы поде-
литься с ним избытком не-

нужной собственным детям 
любви. Бусыгин же, обретя от-
ца, избавляется от напускного 
цинизма и в нем пробуждают-
ся благородство, неумение 
мириться с нечестностью 
и подлостью — все то, что де-
лает и его «настоящим Сара-
фановым», несмотря на про-
исхождение.
История о том, что родными 
люди становятся не по крови, 
а по зову сердца, и что чужой 
человек порой способен спа-
сти семью, встроившись в нее 
как недостающая часть пазла, 
кажется, сейчас трогает 
 зрителей даже больше, чем 
современников Александра 
Вампилова. И точно каждый 
зритель задастся главным во-
просом: могло бы такое прои-
зойти в наше время?
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru 

23 января. Слева направо: артисты Илья Антоненко, Александр Денисов и Александр Самойленко 
в спектакле «Старший сын» режиссера Кирилла Пирогова в Театре Гоголя

КИРИЛЛ ПИРОГОВ
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 

«Старший сын» Александра 
Вампилова — пьеса зыбкая, 
неоднозначная, как и наша 
жизнь. Это настоящая драма-
тургия о человеке. Пронзи-
тельное и беззащитное отно-
шение драматурга к людям 
и их поступкам немножко от-
резвляет нас всех, кто сопри-
касается с этим материалом. 
Его персонажи — не стериль-
ные, а живые, настоящие — 
вызывают сочувствие и дове-
рие. Мне бы хотелось, чтобы 
было больше таких людей, 
как герои пьесы, как Сарафа-
новы и Бусыгин — тех, кто 
не боится тревожить свое 
сердце и не отгораживает 
 себя от этого мира.
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Сегодня точку в номере ставит менеджер Юлия Стольная, которая представила на площадке «Экспоцентра» оборудование для кабинетов физики, химии 
и школьных зон отдыха. В красном ящике расположена интерактивная модель, на которой зажигаются лампочки. А внизу — необычное устройство, кото-
рое позволяет создавать морскую волну. Презентация прошла в рамках XII Московского международного Салона образования ММСО.EXPO-2025, который 
будет работать до 6 марта включительно. Юлия приняла участие в выставке, чтобы представить свой продукт и показать, что подмосковный производитель 
из Солнечногорска может стать достойным конкурентом для других предпринимателей. Девушка отмечает, что на такой площадке можно познакомиться 
с представителями сферы образования и с другими производителями, ведь во времена санкций важно объединяться. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Точка

Когда лучше 
прислушаться

Каждый родитель, без всякого сомне-
ния, печется о судьбе своего ребенка. 
Дитя ведь одеть, обуть, образовать на-
добно, а если есть связи и возможно-
сти — то и на работу пристроить при-
личную. Естественно, «хорошее ме-
сто» для всех значит разное, однако 
недавно один из крупнейших россий-
ских порталов по подбору вакансий 
немного уточнил общую картину. 

Не стало сюрпризом, что большинство родителей хотят 
видеть своих отпрысков в ИT-сфере и медицине, таких 
в сумме больше половины. Впрочем, социологи на этом 
не остановились и заодно узнали, от каких должностей 
детей стараются уберечь. Например, почти треть опро-
шенных против того, чтобы их чадо работало няней 
или механиком. В целом не-
удивительно, ведь мало кому 
охота говорить, что ребенок 
трудится в сфере обслуживания, 
хотя, на мой взгляд, всякая рабо-
та хороша. 
Однако куда интереснее те 
45 процентов, которые против 
того, чтобы их дети выбирали 
стезю актера или блогера. Каза-
лось бы, что тут такого? У нас 
перед глазами постоянно мель-
кают примеры молодых талан-
тов, покоряющих сердца милли-
онов зрителей, зарабатываю-
щих баснословные суммы и вра-
щающихся в высших кругах 
общества. Однако при здравом 
размышлении их легко понять. 
Ярких персонажей и звезд теле-
экрана мы буквально можем на-
звать поименно, а вот сколько 
таких же талантливых, но не уго-
дивших чем-то кастинг-директору или аудитории ребят 
канули в безвестность, так и не успев проявить себя? 
Сколько молодежи до последнего сидит на шее у родите-
лей и сутками разговаривает с веб-камерой, лелея свои 
150 подписчиков в напрасной надежде ухватить птицу 
счастья за хвост? Тысячи, а то и десятки тысяч. И хорошо 
если «просиживание штанов» рано или поздно заканчи-
вается благополучно, пусть и не без родительского пинка. 
Однако жизнь редко делает скидку, и такие несостоявши-
еся «звезды» намертво повисают на бирже труда, не при-
способленные ни к какому реальному делу. Так что если 
уж хочется интернет-славы, то лучше уж сначала овладеть 
профессией и поражать подписчиков знанием материа-
ла, чем выходить на публику с «голым задом». 

КИРИЛЛ 
ЯНИШЕВСКИЙ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Бизнес-завтрак
Партнерство с Азией

 Тургеневская
Милютинский пер., 13/1
Пространство Offi  celess
6 марта, 09:00, бесплатно
Топ-менеджерам дадут прак-
тические советы по внедрению 
мировых практик в работу.

Лекция
Как создать личный 
бренд за 3 часа?

 Красные Ворота
Ул. Мясницкая, 46, стр. 1
Коворкинг ARENTA
6 марта, 18:00, бесплатно
Участников познакомят с мето-
дом создания коротких видео.

ДЕЛОВАЯ АФИША

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Работодателей, использующих роботов для выпол-
нения трудовых функций, могут обязать платить 
налоги. Об этом заявила депутат Госдумы Светлана 
Бессараб. Средства направят на поддержку тех, кто 
лишился работы. 

Вопрос дня
В России могут 
ввести налог 
на роботов. 
И как вам?

МИХАЭЛИС ГАЛИЦКИЙ 
СОЦИОЛОГ 

Предлагаемая инициатива 
достаточно неоднозначная. 
Необходимо время, чтобы 
полностью урегулировать от-
ношения человека и робота 
в трудовой сфере. Надо пони-
мать, каким образом введе-
ние ограничений и налогов 
повлияет на наш рынок про-
изводства и оставит его кон-
курентоспособным. Я уверен, 
что законодательные органы 
обязательно учтут все факто-
ры по налогообложению, 
а уже правительство страны 
найдет, куда направить сред-
ства, собранные с какого-ни-
будь индивидуального пред-
принимателя и крупной ком-
пании, которая имеет много-
миллионную выручку. 

АНАТОЛИЙ ЖИЛЬЦОВ 
ПРЕЗИДЕНТ 
ЧАСТНОЙ БИЗНЕСАКАДЕМИИ 

Я отрицательно отношусь 
к подобной идее, потому что 
обложение новыми налога-
ми предприятий, которые 
используют роботов, не смо-
жет компенсировать потерю 
рабочих мест. Если ини-
циативу примут, предположу, 
что тогда значительно умень-

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

шится автоматизация и про-
изводство у крупных предпри-
ятий. В связи с этим упадет 
уровень конкурентоспособ-
ности с иностранными компа-
ниями. Российские предпри-
ятия будут проигрывать круп-
ным зарубежным производи-
телям. Также возможно, что 
какая-то часть российского 
бизнеса может уйти в «серую» 
зону: то есть документально 
у них будет записано какое-то 
«оборудование», а работать 
будут роботы. Следовательно, 
налоги предприятие платить 
не будет.

СЕРГЕЙ ГОМЕНЮК 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ 

Потенциально это очень хо-
рошая идея. За счет введения 
налогов на использование 
роботов бюджет страны мо-
жет увеличиться. Появится 
большое количество льгот-
ных программ, которые по-
зволят дальше развивать сфе-
ру робототехники и бизнеса, 
«освободившего» людей от 
тяжелого труда. Также введе-
ние налогов на роботов по-
зволит государству контро-
лировать бизнес-среду и ре-
гулировать ее.

Сегодня отмечает столетие 
легендарная газета «Пио-
нерская правда». Ее обожа-
ло не одно поколение совет-
ских школьников, а после 
распада СССР издание ушло 
от политики и, как и прежде, 
живет интересами детей. 

Главного редактора «Пионер-
ской правды» Михаила Баран-
никова (на фото) наш звонок 
застал за подготовкой юби-
лейного номера. О газете он 
говорил с любовью: 
— История «Пионерской 
правды» — это, конечно, исто-
рия страны. Начиная с 1925 го-
да и по сегодняшний день 
все, что происходило в жизни 
страны, было отражено на 
страницах газеты и... наобо-
рот. В 1920-х годах ребята по-
могали бороться с безграмот-
ностью — учили родителей 
читать и писать. Перед вой-
ной в газете была напечатана 
повесть Аркадия Петровича 
Гайдара «Тимур и его коман-
да», и в стране развернулось 
тимуровское движение. Во 
времена Великой Отечествен-
ной войны ребята собирали 
теплые вещи для бойцов, по-
могали колхозам, собирали 
металлолом для танков, а поз-
же вместе со всеми восстанав-
ливали страну. А в 1960-х го-
дах появилось 25 спортивных 

клубов, большинство из них 
живы и по сей день, как и зна-
менитые турниры «Золотая 
шайба», «Кожаный мяч», «Бе-
лая ладья». В 2008 году мы воз-
родили лыжные гонки на при-
зы газеты «Пионерская прав-
да», и сейчас это самые массо-
вые спортивные соревнова-
ния по зимним видам спорта, 
в которых участвуют порядка 
180 000 ребят из разных угол-
ков страны, где есть снег... 
Тонкая ремарка! Погода в этом 
году капризничает, но назван-
ные вами цифры впечатляют. 
На финале в Ижевске было по-
рядка 1200 спортсменов! При-
мерно столько же ожидаем на 
соревнованиях во время ве-
сенних каникул. В стране во-
обще большое количество 
детских конкурсов: «Малая 
Тимирязевка», «Я вижу мир», 
«Мы с тобой — наследники 
Победы»...

Видела у вас на сайте сочине-
ния детей о прадедушках 
и прабабушках. Так здорово! 
Мы стараемся, чтобы было ин-
тересно. Так, в период панде-
мии активно развернулось во-
лонтерское движение, газета 
это дело поддержала и стала 
рассказывать о том, какие 
можно делать добрые дела, да-
же если находишься на дис-
танционке и на карантине. 
Раньше детей объединяла Все-
союзная пионерская организа-
ция. А сейчас? 

Ее правопреемником стал Со-
юз пионерских организа-
ций — Федерация детских ор-
ганизаций. Это разногалстуч-
ная республика, которая объ-
единяет ребят из детских 
общественных организаций 
разных регионов, они же и на-
ши учредители. Мы с удоволь-
ствием рассказываем о том, 
что происходит в детских ор-
ганизациях страны, включая 
и «Движение Первых». 
Кто ваши авторы, кто пишет? 
Сегодня газету делают поряд-
ка 150 юных журналистов. 
У нас и школа есть своя. 
А что с тиражом? 
Иногда нас подкалывают: 
мол, раньше у вас был рекорд 
зафиксирован Книгой Гин-
несса — 13 миллионов экзем-
пляров, а сейчас подписной 
тираж — 15 тысяч. Но по на-
шим временам это неплохо, 
ведь, увы, наши подростки — 
это цифровые подростки. Но 
в газете они находят всю ин-
формацию, что может приго-
диться им в течение недели. 
И это — замечательно! 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ 
ПОЗДРАВЛЯЕТ ЛЮБИМУЮ 
ПИОНЕРКУ С ЮБИЛЕЕМ. БУДЬТЕ 
МОЛОДЫ И ЛЮБИМЫ НОВЫМИ 
ПОКОЛЕНИЯМИ ЧИТАТЕЛЕЙ! 

Столетие ее не старит. Любимая многими 
«Пионерская правда» разменяла век! 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Товары и услуги

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

«Пионерская правда» — 
советская и российская 
газета, в СССР была пе-
чатным органом ЦК и МК 
ВЛКСМ, главным печат-
ным изданием Всесоюз-
ной пионерской органи-
зации. В 1991 году, после 
краха СССР, роспуска ком-
сомольской и реоргани-
зации пионерской орга-
низации, редакция была 
реорганизована в Авто-
номную некоммерческую 
организацию «Редакция 
газеты «Пионерская прав-
да»». От политики изда-
ние отказалось. 

СПРАВКА


